

## FIRMAS DE «EL DIA»

### Reflexiones sobre el porvenir inmediato

Evidentemente, España padece una muy grave crisis de hombres. La existencia a la hora de hoy de tres o cuatro reputaciones científicas, con fulgor verdaderamente glorioso, no basta a quebrantar esa dolorosísima afirmación. Hay entes de la raza entregados al alentador supuesto de que permanecen ocultos y silenciosos—nadie los ve ni les oye—bastantes genios. Por lo visto, éstos se entretienen jugando al tute, y será cosa de pedirles que dejen los naipes y salgan a la palestra, donde están haciendo muchísima falta.

La política, reflejo del medio social, padece también, como es consiguiente, esa crisis de hombres, a la derecha, a la izquierda y en el centro. Demos ahora de lado a los partidos y organizaciones políticas de carácter permanente, para fijarnos en los movimientos convulsivos que han querido superarlos, y veremos en seguida cómo esos movimientos, en cuanto han adquirido cierta intensidad, han desbordado a sus hombres representativos, quienes no supieron domar la fuerza que se les venía a las manos y hacerla fecunda: la Unión Nacional a raíz del desastre antillano, las Juntas de defensa y el sindicalismo.

La Unión Nacional—a punto de poderlo todo—se disipó sin más consecuencias que la de eliminar el nimbo de Joaquín Costa y servir momentáneamente de tornavoz a las catilinarias del solitario de Graus, para proporcionar un avance en su carrera política al señor Alba y para esfumar el republicanismo de don Basilio Paraiso, dejándole incorporado, en calidad de economista oficial, a todas las Juntas, Comisiones y ponencias imaginables, para defensa y fomento de los intereses industriales y mercantiles del país. En cuanto a las Juntas de defensa, acaso no haya llegado aún la ocasión de formular sobre ellas un juicio histórico; pero fácil es ya apreciar que el coronel Márquez—el único hombre desde la Restauración dueño personalmente de los destinos de España—quedó tan a la zaga del movimiento, que incluso resultó posible a quienes anhelaban anularle lograrlo de un modo absoluto y por procedimiento burdo, no obstante la aureola que, formada por los notorios peligros ocurridos, envolvía al coronel. Y al sindicalismo le bastaron los primeros impulsos de su acometividad—aquellos que al deslumbrar al señor La Cierva le hacían extender júbilo en el Parlamento la partida de defunción al partido socialista—para borrar la capacidad directiva de sus líderes e ir luego a estrellarse contra los muros levantados por su inconsciencia. Si lo que el señor Maura llamó «gremios políticos» ha carecido en los últimos tiempos de personalidades de gran preeminencia, habrá también de reco-

nocerse que las extravagancias no nos han revelado figuras de positiva valía mesiánica. Los genios esperados siguen jugando al tute en la penumbra, y el angustioso problema de España no permite esperar a que terminen la partida.

Pugnan las derechas españolas por ser ellas quienes sustituyan al Directorio militar; pero no consiguen estructurarse políticamente para asumir el Poder, y convencidas del fracaso de su tentativa han comenzado a insinuar la conveniencia de un Gobierno mixto o tutelado. Sin titubeos declaramos nuestra preferencia por una situación exclusivamente militar ante una aflagada de ese género. No; nada de peleles y testafierros, de gentes indignas de vestir el traje militar. Es mejor que ejerzan el Poder francamente los militares, recabando exclusivamente para sí las glorias y las responsabilidades. Nuestra aspiración es un régimen genuinamente civil, de plena libertad, y no una miserable y grotesca caricatura.

Claro está que no ponemos un adarme de esperanza en lo que a toda costa se quiere forjar desde las alturas como instrumento de gobierno. En política, lo abstracto carece siempre de condiciones vitales. Una colectividad política necesita definiciones netamente políticas, dirección fija, sentido determinado. Se gobierna con un solo criterio; no se nos alcanza que se pueda gobernar sosteniendo simultáneamente criterios distintos. Amalgamar a las gentes equivale a inutilizarlas, porque una agrupación política no es una masa de pasantes, e incluso éstos, para marchar, toman cada cual su dirección. No se puede ir a la derecha y a la izquierda a un mismo tiempo, y quien diga que en política no es indispensable el rumbo, dirá una solemne estupidez.

¿Volverán a gobernar los políticos de antaño? Es posible; pero si antes su crédito era escaso, ahora será nulo. Gobernar exige siempre dignidad. Si los gobernantes de antaño volvieron a sus puestos como si aquí no hubiera pasado nada, después de lo que de ellos ha dicho el Poder desde la misma Gaceta, no tendrían de la dignidad ni el empaque con el cual a veces se la simula, y serían pasto de la rechilla.

A nuestro juicio son necesarias, aun desde un punto de vista acentuadamente conservador, muy sustanciales mudanzas. Mas sin poder desarrollar libremente nuestro pensamiento, habrá de seguir casi inédito el tema. Cuando no más, éan nos permitido decir que la empresa a realizar es de tal naturaleza que exige, por incapacidad, a vasallos, sumisos y mediatizados.

INDALECIO PRIETO

Prohibida la reproducción.

## El año avícola

### Enero

Pensamos, contando con la benevolencia del director de este diario, publicar una serie de artículos de avicultura para que sirvan de guía a los muchos que crían gallinas en nuestra bella y querida Mallorca. La industria avícola va aumentando de año en año en número de aves que se crían, pero no sucede lo mismo en mejorar dichas aves, en seleccionadas fisiológicamente, base indiscutible del éxito. A eso deben encaminarse los esfuerzos de todos los que crían gallinas para obtener de ellas beneficio. Criando gallinas seleccionadas, podemos obtener más de un 40 por 100 del capital que en ellas invertimos, y criando gallinas sin seleccionar, nos exponemos a no obtener beneficio alguno, a sacar a duras penas el capital que en ellas invertimos.

¿En qué consiste la selección? Cuando tratamos de seleccionar un grupo de gallinas para obtener de ellas buenas ponedoras, empezamos por separar de este grupo, las buenas de las malas ponedoras, y esto que a primera vista parece cosa imposible, es de una facilidad suma, si bien requiere tiempo y paciencia. Y para que pueda ser fácilmente comprendido por todos aquellos lectores que les interesa, por legos que sean en avicultura,

les detallaremos el caso práctico que empleamos el año pasado en esta casa y que seguimos este año.

Quince días antes de 1.º de Enero de 1924 separamos en un gallinero provisto de nidos registradores, 13 gallinas Castellana negra mejoradas de Menorca, que llamamos Mallorquina negra, debidamente enumeradas, y el día 1.º de Enero les abrimos un registro o sea su hoja de servicio y al caer la tarde de cada día del año, apuntamos en la casilla correspondiente al día del mes y de la gallina, el peso del huevo que en dicho día ha dado la gallina. Para averiguarlo, nos hemos servido del nido registrador, que es un aparato sencillísimo que cierra en el ponedero a la gallina cuando va a depositar el huevo, una vez dado el huevo, cogemos la gallina, le miramos el número de la anilla de la patera y dicho número lo apuntamos a la escara del huevo y al anochecer pesamos el huevo y en la casilla correspondiente anotamos el número de gramos de aquel huevo, que queda en el haber de la gallina, y así seguimos día tras día.

Sabemos que muchos dirán que esto es engoroso y que hasta nos tratarán de chillados, pero debemos decirles que sin

dicha selección no hay industria avícola lucrativa montada en gran escala, y así seleccionan las naciones adelantadas en Avicultura como Inglaterra, Estados Unidos de América y así seleccionan en España la Real Quinta bajo la dirección del Serenísimo Señor Príncipe de Asturias y la Real Escuela Oficial de Avicultura de Arenas de Mar bajo el control del Gobierno.

Es pues de necesidad desechar de nuestros gallineros las aves que no den un número señalado de huevos; las gallinas que en los diez meses, empezando en Enero, no den más de 130 huevos por gallina, no debe considerarse como *may buena* para dedicarla al año siguiente a *reproductora*, si bien ya son como *buena*, la que dé más de 125 huevos.

En nuestros ensayos hemos venido a comprobar que, más o menos, el valor de 100 huevos es lo que importa la manutención de una gallina durante el año y de aquí se deduce que cuanto más seleccionadas están nuestras aves más han de rendirnos y así lo tenemos con la más ponedora de las 13 gallinas que seleccionamos el año pasado Castellana negra, que dió 175 huevos y cuyo valor de los 73 a razón de 2 pesetas docena importaron 12'45 pesetas, beneficio neto, y la menos ponedora que dió 124 huevos y cuyo valor de los 24 huevos importó solamente 3'98 pesetas, resultando de gallina a gallina una diferencia de 8'47 pesetas.

Ha aquí una prueba palmaria de la necesidad de seleccionar. Cuanto más seleccionadas tengamos nuestras gallinas ponedoras, más dinero ganaremos en su explotación.

Nosotros confiamos en llegar a montar gallineros industriales de 200 gallinas cada uno con ponedoras que la menos no baje de 150 huevos al año.

GRANIA BARCINA

Consell 1 Enero 1924.

## VIDA INTERNACIONAL

### La dictadura fascista

Han hablado las gentes del Aventino y han dicho claramente su palabra sobre el concepto que los nazis del pasado fascista y el porvenir fascista. Mussolini ha consentido que la palabra de la oposición pueda ser difundida. Ha querido guardar ese respeto a la libertad de pensamiento y de imprenta. Pero la propia oposición estampa en su manifiesto un concepto lapidario: «Ha coincidido con las revelaciones la privación de libertad a la Prensa».

Del anterior sambenito nadie librará al «duca» por mucha que sea su habilidad. Cuando empezaron las revelaciones, con aportación de documentos para que no pudiera atribuirse a fantasías algo que descansa en realidades, ha sido la Prensa amordazada y perseguida. El gesto de Mussolini, cayendo en brazos de los intransigentes de su partido podrá reputarse de mera conveniencia política. Después de las aseveraciones de Rossi, de los relatos sobre la forma de perpetrarse las violencias fascistas, del descubrimiento de los más pequeños detalles de la organización de sus alianzas, las oposiciones pueden estampar aquel comentario, que constituye no sólo una insinuación, sino toda una acusación concreta. El «duca» la ha dejado pasar—dicen sus partidarios—por que la desprecia. Nosotros nos limitamos a registrar los hechos porque son de importancia para emitir un juicio cuando haya desaparecido el estado pasional de hoy.

Si es que desaparece—debemos añadir. Porque la actitud de la oposición acusa propósito de batallar para conseguir el restablecimiento de la normalidad en Italia. A no ser así, su documento sería de un platonismo refido con la inquietud de aquel pueblo, sencillo y exquisito. Y nos parece que si Mussolini no hace política platónica, tampoco los prohombres que se han situado enfrente suyo estarán dispuestos a que se gobierne con los métodos recientemente resucitados.

Pero como en torno de la actuación fascista se han creado muchísimos intereses y esas milicias organizadas no es fácil que se resignen a perder sus ventajas para dejar expedito el camino al adversario que grita y gesticula, hay que sospechar que no tardará en producirse el choque, y que en un terreno de violencia se resuelva dónde está la razón, que en casos como éste quiere decir dónde está la fuerza.

Los diarios de la oposición han publicado íntegro el manifiesto dirigido al país y que fué aprobado por la asamblea en pleno de los partidos minoritarios. En este documento se exponen los cargos que hace tiempo se hacea contra el Gobierno fascista y se hace constar la imposibilidad de todo acuerdo.

Dice: «Hemos llegado a la fase extrema del conflicto entre la dominación fascista y el país. El pretexto alegado por el Gobierno para justificar la política de fuerza y de represión, es una falsedad, ya que ninguna conspiración se tramaba contra el país

ni fué cometido ningún atentado contra las leyes existentes».

La oposición llamada del-Aventino es sencillamente la unión de los diferentes partidos organizados para la defensa de sus derechos civiles y de las leyes fundamentales holladas por el Gobierno.

La prensa de oposición lucha a la luz del día, formulando sus acusaciones a base de documentos auténticos.

Es inútil que el Gobierno se empeñe en desorientar al país. Inútil sus esfuerzos para escapar al veredicto de la opinión pública oponiéndose a la marcha de los que luchan por la verdad y la justicia.

El Gobierno ha querido interrumpir las revelaciones anunciadas, suprimiendo la libertad de la Prensa.

Si el jefe del Gobierno fuese un simple ciudadano de un país libre, debería salir a la defensa de la libertad, en lugar de atrincherarse en una posición privilegiada contra la justicia.

Las nuevas elecciones no pueden solucionar la crisis, porque constituirían una nueva falsificación de la voluntad del país».

## LUNA DE ENERO

De un «Eco» de Mario Aguilar: No hay luna como la de Enero, ni hay amor como el primero—dice el refrán—. La veracidad de la primera parte del adagio se la ve a la vista cada noche. Sobre la segunda parte, reservamos nuestra opinión discrecionalmente.

El «clair-de-lune», durante estas noches de principio de año, es maravilloso. Cada noche más demorado y luminoso. Asumamos a la noche clara y limpia, es una pura delicia. Nunca fué tan bello y mágico el cielo. Triunfa el criterio popular, y es justo que sea así, ya que el pueblo no se le concede opinión sobre las cosas de la tierra, que al menos se le conceda echar su cuarto a espadas en las cosas del cielo. Dice, pues, el pueblo, y dice bien: «Luna de Enero no tiene parera».

Y lo que es empírico popular, es, además, exacto por otras razones rigurosamente científicas, que la más severa de todas las ciencias experimentales, la Astronomía, corrobora. Efectivamente, durante este mes la Luna anda más alta en los espacios siderales, en nuestras latitudes, gracias a que el Sol anda más bajo. Y esta situación privilegiada de la Luna, hace que permanezca más tiempo en el horizonte y hace también que dirija menos oblicuamente sus rayos sobre la tierra, produciendo, por tanto menos sombras. A estas dos circunstancias favorables júntase la desnudez de los árboles que el frío dejó sin hojas. El espectáculo de la noche clara y serena—como la de la «Alborada del Señor Joaquín»—, es evocador y dulcísimo. Evidentemente la luna de Enero no tiene parera. Dadle al artista papel de solista y al poeta unas cuartillas, colocados ante la magnificencia inspiradora de la noche iluminada, y surgirá el «nocturno» y el poema como la línea del manantial abundante y pródigo.

Las nubes, las eternas enemigas de los astrónomos, vienen algunas veces, rarísimas, a desmerecer el cuadro. Pero tampoco está mal la gaza de un celaje ocultando un instante la luna riolante y rompiendo la monótona grandeza del cielo denso... Pero el día 8 la luna pasó por el apogeo de su órbita, o sea por el punto más distante de la Tierra. Hasta el día 23 se irá aproximando a nosotros, y después se ocultará, voluble...

Gracias al claro de luna pudimos encontrarnos a los Magos de Oriente, regresando a sus países después de haber colmado las ilusiones de nuestros pequeñuelos. O como se dice en la canción de la «Arlesienne»:

De bon matin  
Y'ai rencontré le traia  
De trois grands Rois qui partalen en  
voyage...

Es que los días aumentan ya, y la noche va perdiendo sus misterios. La semana entrante los días alargarán seis minutos de luz, porque el Sol cada vez se pone más tarde, aun cuando no nazca más temprano. Y aquí otra verdad que la sabiduría popular consagra: no por mucho madrugar amanece más temprano—dice el refrán juicioso.

Venus, que los noctámbulos buscaban afanosos por la noche, es ahora la linda estrella del alba, «mensajera del día». Y así continuará hasta Abril. Venus, pues, será asequeable ahora por las mañanas tanto o más que lo era antes por la noche.

## FEMENINAS SOMBREROS

¡Adiós nuestro sombrero «cloche», nuestra cloche pequeña, indispensable, de uniforme! ¡Qué fin inesperado, ignominioso, cruel! Pero, en fin, quizá no sea más que un eclipse. Pasemos revista a los modelos que en este momento embargan nuestro espíritu infiel, los fieltros pequeños de copa moderadamente cuadrada, de bordes recortados, breves, flexibles. Los sombreros de pana negra, con refle-

Están casi ultimados los detalles del homenaje oficial a los Reyes.

Se están preparando una serie de actos que prometen resultar brillantes y memorables.

—En Barcelona se ha celebrado el anunciado homenaje popular a Guimerá, que ha sido una cosa seria y espontánea.

los argentados y grises, amados por su austera elegancia y que para sentar bien necesitan ser tratados con arte consumado.

Se lleva mucho también el sombrero de terciopelo negro, o verde o marrón, y toda clase de formas pequeñas e irregulares. La moda del sombrero caído sobre los ojos, pero levantado por detrás muy pegado a la copa—estilo Luis XI, si queréis darle un nombre que suene—tiene el mérito de ser práctico a causa de su ausencia de ala por detrás, lo que permite un cuello muy alto de piel.

Como adornos muchas hebillas, muchas escarapelas de cinta, pompones de grulla, de avestruz desrizado, nudos de cinta de doble cara, de cintas deshilachadas, de cintas de tonos degradados, de cintas con filetes de oro o plata, rosas de seda en tonos carmín del fuerte al pálido, flores de cinta, muchas placas y alfileres.

Para que la copa cuadrada no se enorgullezca demasiado, se tiende ahora a la copa en punta. Es un género difícil y delicado que exige una maestría impecable y un sentido infalible en los valores. En este género desucelían las colecciones de Jane Blanchot.

Entre muchos modelos muy estudiados, son de notar una serie de «ensambles» en los que el efecto del sombrero se completa y prolonga en los adornos del vestido.

Un marqués, de copa de piezas, de fieltro negro adornado de una rosa roja a un lado; otra rosa roja en el cuello de piel, en el lado opuesto.

Un fieltro flexible gris y conojo color topo adornado de escarapelas en bordado de plata; el cuello de piel va adornado de las mismas escarapelas.

Una forma de pana castaña adornada delante, con un motivo de madera esculpida; otra forma de pana negra levantada a un lado por un puñ de gaza forrado de plata; un sombrero de pana violeta adornado con cabezas de plumas violeta y orquídeas.

Hay donde elegir. Pero, a pesar de esta diversidad se destaca la tendencia de la moda a evadirse a toda costa de las elegancias fáciles de la antigua «cloche». Ahora que la mirada se ha acostumbrado a estas líneas nuevas las encontramos seductoras. Un peligro.

El año pasado cualquier modista mediocre podía hacer una «cloche» linda, sin la menor dificultad; este año es por excelencia el año de «la gran modista», la única que puede intentar y triunfar en algunos modelos.

Para diario, yo aconsejaría, pues, los sombreros sumamente sobrios, el fieltro negro, por ejemplo, animado con una rosa o una escarapela de cinta.

## DE AQUÍ Y DE ALLÁ

DIEZ AÑOS DESPUÉS EN LOS HIELOS POLARES.—Se acaban de encontrar cuatro esqueletos en los hielos polares de la isla Herald.

Esos cuatro hombres pertenecían a la expedición Stefansson, que salió en 1913 con dirección al Polo Norte en el ballenero «Kerbuk» que quedó muy pronto aprisionado por los hielos.

Mientras Stefansson y algunos compañeros estaban de caza, los hielos se rompieron y el viejo ballenero se fué a la deriva hacia el Noroeste con el resto de la tripulación.

Esta, en varios grupos, abandonó el barco en 1914 y provistos de algunos víveres y de tiros de perros, se fueron a la ventura en busca de su liberación.

Uno de esos grupos fué encontrado vivo en Alaska, algún tiempo después y salvado no sin dificultades por una expedición americana. Pero seguía faltando el grupo en el que figuraba el antropólogo francés Henri Beauchat de Vireflay.

Los esqueletos de ese infortunado francés y de sus compañeros, los sabios ingleses Jame Murray y Abster Mackay y el marino canadiense Stenley Morlas, son los que seaban de ser hallados en la isla Herald por la goleta americana «Herman».

Sin duda los desgraciados perecieron a consecuencia de una tormenta de nieve, porque se hallaron al lado de los cuerpos algunas escopetas y provisiones.

Henri Beauchat vivía en Vireflay en compañía de su madre, que era cajera de una panadería. Desde la desaparición de su hijo recibía algunos subsidios de América. El era un joven simpático que, deseoso de erarse pronto una posición, había aceptado gozoso el formar parte de la expedición que lo ha llevado a la muerte.

## 30 años atrás

13 enero 1895.—La noche del 12 al 13 se celebró en la «Asistencia Patmesana» el primer baile de máscaras.

—En la sociedad «La Constanza» se celebró con un lleno una función, poniéndose en escena «El Octavo no mentir».

# INFORMACION LOCAL

EN LLUCHMAYOR

## LA UNIÓN PATRIÓTICA

Comida íntima en El Arenal.—Inauguración del domicilio social.—Discursos.

Anteayer, domingo, se celebró en Lluchmayor un acto de afirmación de los ideales que defiende la Unión Patriótica, con motivo de la inauguración del local social, en aquella ciudad.

Con tal motivo el Comité de dicho partido en Lluchmayor organizó una comida íntima en El Arenal y luego una acto público en el domicilio social.

A ambos actos fué invitado el Comité Provincial.

### Salida del Comité Provincial

A las doce y media de la tarde salieron de la plaza de Cort hacia El Arenal, los automóviles del Alcalde de Palma y del primer teniente de Alcalde, señor Dezcailar condeado a los invitados señores don Luis Canals, Presidente de la Diputación y del Comité de la Unión Patriótica de Baleares; don Alfredo Llompart, Alcalde de Palma; don Guillermo Dezcailar primer teniente de Alcalde; don Antonio Ferragut, don Miguel Villalonga, don Fernando Alzamora y don José Morell y Bellei, y representantes de la prensa.

En El Arenal, los viajeros fueron recibidos por los señores don Miguel Mataró, Alcalde de Lluchmayor; don Juan Mofrejón, don Antonio Ripoll y don Bartolomé Salvá, todos ellos miembros de la Directiva de la Unión Patriótica de Lluchmayor.

### La comida íntima

La comida íntima, a la que además de los mencionados señores asistieron cincuenta socios de la Unión Patriótica de Lluchmayor, se celebró en el «Reservista Terminal», que fué servida con arreglo al siguiente menú:

Entrametes variados.—Arroz a la valenciana.—Ternera Mirabeau.—Dentón a la María Antonieta.—Folleo asado.—Dulces.—Fruta variada.—Café.—Licores.—Champagne y habanos.

Ocupó la presidencia don Luis Canals, sentándose a ambos lados los Alcaldes de Palma y Lluchmayor, don Antonio Ferragut, don José Morell, don Guillermo Dezcailar, don Miguel Villalonga y don Fernando Alzamora.

Al final de la comida hizo uso de la palabra el abogado don Miguel Catany, quien ofreció el banquete, manifestando que era muy afectuoso e importante el acto que se celebraba, pues en él vemos —dijo— al hombre del campo y al hombre de la ciudad, hermanados todos por un mismo ideal, que es el de estimación a España.

Habló después don Juan Roig. Dijo que la finalidad del acto que se estaba celebrando era fomentar la amistad y cambiar impresiones para que de ellas salga algún proyecto beneficioso para todos.

Hizo, a continuación, uso de la palabra don Miguel Mataró, alcalde de Lluchmayor, diciendo que se conmemoraba una fecha memorable para España, la del 13 de Septiembre, en la cual iniciase el movimiento que trata consigo el querer llegar a hacer los pueblos grandes y con ellos una España también grande. Lluchmayor es el primer pueblo de Mallorca que hace en este sentido, un acto de afirmación patriótica, pues le corresponde hacerlo por su proximidad a Palma. En nombre, pues, de todos, de todos y del pueblo de Lluchmayor—termina diciendo— abrazo a la Unión Patriótica en la persona de don Luis Canals.

Por último hizo uso de la palabra don Luis Canals, agradeciendo a todos y al pueblo de Lluchmayor, el obsequio que se les hacía.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

### Salida para Lluchmayor

A las tres y media se emprendió el viaje hacia Lluchmayor.

### La llegada

Numeroso gentío esperaba a los expedicionarios en la plaza de la Estación, donde debía organizarse la comitiva para dirigirse al Casino de la Unión Patriótica. Se organizó aquella, abriendo marcha la Banda Municipal dirigida por don Derrián Font, marchando a continuación los individuos del Comité de Palma y Junta Directiva del Casino de la Unión Patriótica en Lluchmayor.

El paso de la comitiva, fué presenciado, por las principales calles por donde desfiló, por un gran gentío.

Llegados a la plaza Mayor, donde se ha instalado el local social de la Unión Patriótica, los expedicionarios fueron acogidos con aplausos.

### En el local social.—Discursos

El local social de la Unión Patriótica asientaba adornos y colgaduras. En él se celebró el anunciado acto de propaganda.

Habló en primer término don Miguel Mataró, quien, después de saludar a los recién llegados, dijo que se celebraba en Lluchmayor el acto más importante organizado por la Unión Patriótica.

Nuestro partido—dijo—representa la unión de las derechas contra el desorden y la anarquía. Acto seguido hizo entrega a don Luis Canals, de la lista de socios, en la cual hay ya inscritos 335.

Habló después don Antonio Ferragut, diciendo:

Me siento orgulloso de haber podido asistir a este acto, pues Lluchmayor ha sido el primer pueblo que ha sabido unir bajo una sola agrupación a todos los hombres de derecha y los amantes del orden y la justicia.

Hizo un llamamiento expreso a los que por personalismo o amor propio se han retraído, para que formen parte de la Unión Patriótica cuyo lema es paz y justicia entre los hombres.

Espero—terminó diciendo—que esta unión que ha habido en Lluchmayor se hará todavía más estrecha y servirá de ejemplo a todos para una unión más fuerte por el bien de Mallorca y de España.

El Alcalde de Palma don Alfredo Llompart manifestó que se sentía emocionado, pues hoy, en Lluchmayor—dijo—se ha justificado un caciquismo, porque todos os habéis reunido aquí para justificar el tramo que siempre ha ejercido aquí, inspirado en sanos principios, don Miguel Mataró. No todos sirven para dirigir, pues para ello, como para todo, se necesitan condiciones especiales, y estas las posee don Miguel Mataró en Lluchmayor. Nosotros, pues, desde este punto de vista, venimos, también, a traeros otro caciquismo, que es el de la justicia.

Atacó el comunismo y terminó diciendo que deseaba que la unión iniciada en Lluchmayor fuera como la base que sirviera para unir a todos los hombres de corazón. Y así, al hablar de este acto, se podría decir: «por aquí pasaron unos nombres que bajo un lema de justicia quisieron unir a todos los hombres de buena voluntad».

Habló después don Miguel Catany. Dijo que la Unión Patriótica venía a sostener con sus doctrinas la justicia, la misericordia y la buena fe, destruyendo los egoísmos. Alabó el movimiento del día 13 de Septiembre como necesario para salvar a España, y agradeció la presencia de los señores que forman el Comité.

Se levantó don Bartolomé Salvá, Presidente del Casino de la Unión Patriótica de Lluchmayor. Saludó a todos los reunidos, diciendo que todos unidos deben defender a la Unión Patriótica para salvar a la Patria.

Habló, en último término, don Luis Canals.

Empezó diciendo que al comienzo de los trabajos de urbanización del partido se decía que en Lluchmayor no había nada que hacer. Sin embargo, así como la tierra ha de labrarse quien lo sabe hacer, y así llega a convertirse en jardín, nosotros hemos dejado aquí libre trabajar a quien sabe hacerlo, don Miguel Mataró, quien no necesita de nadie, pues él solo ha sido el arquitecto de esta obra. Este es un ejemplo digno de imitación y que es preciso que cunda.

Nosotros, pues, damos armas, pero es preciso que no se empuñen. Apoyaremos también vuestras justas demandas, y al resaca el día, decidlo. Sobre esto importa mucho os fijéis en lo que aquí voy a deciros.

Se ha venido diciendo, y nosotros lo hemos apoyado, que todos los organismos oficiales se han de mover siempre dentro de un espíritu de justicia. Esto, que es justo, se ha interpretado mal y se ha creído en algún caso que era sinónimo de no hacer caso a nuestras demandas. Pero, nosotros tenemos un poco de pupila y nos hemos dado cuenta del juego. Así, pues, se nos escuchará a nosotros y no permitiremos que al amparo de esta falsa doctrina se atienda a otros ruegos en perjuicio de los nuestros y de la justicia misma que en todos los órdenes debe imperar.

Nosotros queremos mandar y mandaremos, no para hacer estragos, sino para hacer justicia.

Todos los oradores fueron aplaudidos. Después de los discursos, los asistentes fueron obsequiados con pastas y licores.

### Telegramas

Se cursó el siguiente telegrama. Celebrado acto público inauguración Casino Unión Patriótica Lluchmayor que consta 308 socios. Gran entusiasmo asistiendo Comité Provincial, concurriendo poderosos elementos localidad, acordóse aclamación testimoniar gobierno adhesión manteniendo orden y justicia. Saludante: Canals, Presidente Comité Provincial; Mataró, Presidente Casino Lluchmayor.

### ¿Dónde está la casa Matons?

### Sucesos y desgracias


#### Caída

Manuel Salort, de 34 años, domiciliado en la calle del Socorro, 52, se cayó, produciéndose una contusión en la cabeza.

Fuó auxiliado en la casa de socorro.

#### Atropellado por un ciclista

Igualmente tuvo que ser auxiliado en dicho benéfico establecimiento Jaime



**EL JOVEN**

## D. Antonio Bennazar y Munar

Alumno de tercer año de la Facultad de Derecho y Oficial de Telégrafos

Falleció el sábado a las diez de la noche a los 20 años de edad, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

**E. P. D.**

Sus desconsolados padres, hermana, hermano, tíos, tíos políticos y tío, tía política y primos ausentes y demás familia al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan le tengan presente en sus oraciones y la asistencia al funeral que se celebrará en la parroquial iglesia de Santa Cruz, hoy martes a las once, por lo que recibirán especial favor.

No se invite particularmente.

Los Ilmos. Rmos. Sres. Obispos de Mallorca y Gerona, han concedido las Indulgencias correspondientes en la forma acostumbrada.

Casa mortuoria: Plaza de la Lonja, 8.

Vanrell, de 50 años, de Sinen, quien, al ser atropellado por un ciclista sufrió una contusión en el pómulo izquierdo y una erosión en la palma de la mano izquierda.

### Accidentes del trabajo

Ayer fueron asistidos en el Dispensario de la Mutualidad de Accidentes los siguientes obreros por heridas que se produjeron trabajando:

Andrés Vall, jornalero, domiciliado en la calle de Cordelería núm. 57, de una herida incisa en la mano izquierda.

Rafael Vall, herrero, domiciliado en la calle de los Olivos núm. 96, de una herida incisa en el pulgar de la mano izquierda.

### CELEBRANDO UN TRIUNFO

## El banquete del «Baleares»

Después la Junta Directiva del «Baleares» de premios de alguna manera la labor de sus jugadores que les condujo al triunfo sobre las huérfas «alfonsinas» pensó obsequiar al equipo con un banquete.

Dicho acto se celebró el domingo a las dos de la tarde, en los amplios comedores del «Hotel Victoria» y como era de esperar se vió coronado por un éxito ilustre y definitivo.

Más de cien comensales, reunidos bajo un mismo techo, dieron una nota de cordial animación y alegría, al banquete con que honraba el «Baleares» a los triunfadores.

En forma de E y artísticamente adornadas, estaban las mesas en las que tomaron asiento los ciento y pico de asistentes. Se ofreció la presidencia al primer equipo, ocupando la Directiva la mesa central.

Se sirvió el siguiente lunch con todo esmero y pulcritud:

Entrametes variados.—Arroz paella valenciana; Dentón en bella vista; Ternera asada; Ensalada y patatas; Mandarinas placendias; Frutas, café y licores; y vinos Valdepeñas, clarete y blanco.

Antes de empezar, de pie todos, guardaron un minuto de silencio en memoria de los socios muertos en la campaña de Marruecos.

Transcurrió el acto entre la más franca armonía, ejecutando un terceto, lo más escogido de su repertorio.

El conocido dibujante señor Bonastre, socio del «Baleares», obsequió con unas caricaturas alegóricas a la victoria a los muchachos vencedores, siendo su rasgo largamente aplaudido.

Finalde el banquete el secretario leyó numerosas cartas y telegramas de adhesión al acto. Entre ellos recordamos a las de los señores Jover, Vadell, Roig y Rodigo; como también la del presidente del Alayor, del jugador Barón, del presidente del Iberia y del Mallorca.

Una vez brindado se levantó el señor Alou quien hizo un cumplido elogio del triunfo, exteriorizando su satisfacción de una manera elocuente.

Hablaron también los señores Vall y Bonastre, levantándose después el señor Llitesas, quien con voz algo emocionada dijo lo siguiente:

«Recuerdo dos o tres ocasiones en mi vida, en las cuales esperaba gratos sucesos, y me eran tan inmensamente deseados, que de no haberse realizado tal cual los soñaba hubiera fallado algo a mi corazón, a mi alma. Era una de ellas la de que en una tarde como la de hoy y en medio de tantos y tan buenos amigos pudiera ofrecer a nuestro primer equipo el tan soñado banquete del triunfo, de la victoria, sobre el antiguo, noble y fuerte «team» del «Alfonso XIII». Aceptado, pues, jugadores, y no veais en él, más que el valor moral que él representa, el apoyo de todos nosotros que junto con vuestro entusiasmo nos ha de conducir a nuevos y grandes triunfos».

Una fuerte ovación coronó el final de su discurso.

El capitán del equipo, señor Pons, agradeció, en sentidas frases, el homenaje, y ofreció, en nombre de todos sus compañeros, que en lo sucesivo, por su parte, no regateará nunca esfuerzo alguno para añadir nuevos triunfos a los colores blanqui-azules.

A las cinco de la tarde, y en medio de las mayores manifestaciones de entusiasmo, se abandonó el comedor.

### EN EL AYUNTAMIENTO

## Sesión de la Comisión Permanente

### Los concurrentes

A las seis y cuarto se abre la sesión ordinaria de la Comisión Permanente, presidida por el Alcalde don Alfredo Llompart, y con asistencia de los tenientes de alcalde señores Dezcailar, Massanet, Valenzuela, Bosch, Flot y Mas.

Se aprueba el acta de la sesión anterior y diversas cuenias por servicios municipales, entre ellas las que quedaron sobre la mesa en la pasada sesión.

### El Ayuntamiento y la C. O. de la P. U.

Se reproduce la lectura de la comunicación remitida al Ayuntamiento por la Cámara de la Propiedad Urbana.

El señor Flot, a cuya petición quedó la comunicación sobre la mesa, manifiesta que lo pidió para enterarse en vista de los términos alarmantes en que esta concebida.

Después de haberlo ha visto que se reduce al deseo de que reinen buenas relaciones entre el Ayuntamiento y la Cámara, lo que le parece bien; a que el Ayuntamiento observe normas de austeridad, lo que dice ya suceder y que se consulte a la Cámara para el caso de imposición de nuevos arbitrios.

El señor Dezcailar da explicaciones al Alcalde sobre este asunto relatando la visita oficial que la Cámara le hizo durante su Alcaldía accidental y reitera las manifestaciones que publicamente hizo respecto a que la imposición de tributos es consecuencia de las numerosas atenciones de que debe cuidar la Corporación.

El Alcalde se expresa en los mismos términos y añade que la Corporación tiene en estudio importantes asuntos—canalización, municipalización—para dar mejoras a la población.

Se acuerda el enterado de la mencionada comunicación y contestaría en los términos expresados.

### Orden del día

Se aprueba el pago de quinientos a los empleados señores Ferrer y Tous y Marot y la nómina de alquileres de edificios escolares.

Se aprueba un dictamen sobre una instancia del señor Barbará sobre subvención para el suministro de agua para riego, aumentando la subvención en 200 pesetas anuales.

Se acuerda el traslado de la Escuela Municipal de canto al local del Circulo de Obreros Católicos.

Se aprueba el proyecto de construcción de un local para escuela nacional de niños en Secar de la Real con la cooperación de aquel vecindario.

Los demás dictámenes contenidos en el orden del día son también aprobados sin discusión.

### Un telegrama

Se da cuenta del telegrama del Obispo de Gerona agradeciendo el de felicitación que le dirigió el Alcalde, en cumplimiento de acuerdo de la Comisión Permanente.

### El acoplamiento de los empleados

El Secretario da lectura al proyecto, por él formado, de acoplamiento del personal de oficinas en los distintos Negociados y dependencias en que se dividen,

según el Reglamento, de oficinas municipales.

Da cuenta, además, de que, en virtud de este acoplamiento, queda una vacante de oficial tercero.

El señor Dezcailar propone que se anuncie, a la brevedad posible, la vacante con objeto de que los servicios estén perfectamente atendidos.

Así se acuerda.

El señor Flot dice que ya que la Comisión ha procurado dar satisfacción, posible en cuanto ha podido, a los deseos justos de los empleados, estos deben ahora, máxime cuando el Ayuntamiento está pendiente de emprender grandes proyectos, dar el máximo rendimiento en el ejercicio de su deber.

Encarece la necesidad de fijar las horas de oficina, a fin de que los empleados, los concejales y el público sepan a que atenerse.

Y del mismo modo que ha sido un defensor de los empleados, será anuncio, un acérrimo defensor del cumplimiento del Reglamento, en cuanto hace referencia a la asistencia y puntualidad.

Y recaba del Secretario, como jefe de las oficinas, que advierta personalmente a los empleados si leitan y las denuncie si no es atendido.

El Secretario manifiesta que él es partidario de tratar paternalmente a todos, obligándolos así al cumplimiento del deber.

Añade que las horas de oficina se señalarán de 9 a 9 y media para la entrada y después de la una para la salida, y además las horas de la tarde que cada Comisión señale.

El Alcalde dice que aunque ya sabe que las oficinas municipales marchan bien y al día los empleados deben cumplir el Reglamento y a los que no lo cumplen se les anotará la falta en la hoja de servicios.

### Amortización

El señor Dezcailar propone que se acuerde la supresión de la plaza de Conserje de Capuchinos, vacante por defunción, y que se encargue de la misma el Prefente de la guardia municipal señor Juaneada; y que la yuda del fallecido Conserje desaloje las dependencias que ocupa.

Así se acuerda.

### Ruegos y preguntas

El señor Bosch propone se invierte una cantidad del espíritu de pequeñas reparaciones para realizar obras de saneamiento en una pequeña parcela propiedad municipal en la calle del Socorro.

El señor Dezcailar ofrece enterarse y proceder, en consecuencia.

El Alcalde da usante de haberse iniciado los trabajos de confección del próximo presupuesto ordinario.

Y se levanta la sesión.

### CASA

## Mercadal

BROSA, 0 - PALMA

ARTÍCULOS DE VESTIR PARA CABALLERO

Constantemente lo más nuevo en

### CORBATAS

Depósito y venta de los trajes interiores medicinales, de fama mundial de

Profesor Doctor G. Jaeger

Recomendados por las eminencias médicas es el traje ideal

mucho calor y poco peso

### Los apoderados

de D. Jaime Farrá fabricante de licores de Llobi, anuncian que el día 15 del corriente, se celebrará una reunión particular de acreedores del Farrá, encaminada a la formación del balance y al reconocimiento y graduación particular de créditos. La reunión habrá lugar en el domicilio del Gas de Inca a las 11 de la mañana.

AUDIENCIA

Causa por estafa

Ayer se celebró el juicio oral de la causa instruida contra Domingo Rullán Vi...

El tribunal estuvo constituido por don Amelio López Peláez presidente y los magistrados señ...

El Ministerio público estuvo representado por el fiscal señor Serra actuando de acusador privado el abogado don Jaime Suau.

La defensa del procesado corrió a cargo del letrado don Luis Alemany.

Conclusiones

El fiscal en sus conclusiones acusa al procesado de que en los meses de Noviembre y Diciembre del año 1919 recibió en diferentes giros...

Que dicha cantidad en vez de aplicarla a dicha atencón la destinó a negocios suyos, y que hecha una liquidación, el procesado quedó a deber al Castañer la suma de 23.864 pesetas.

Estima el fiscal el hecho como un delito de estafa apreciando la circunstancia atenuante de parentesco...

La acusación privada estima el hecho como un delito de estafa sin atenuante y pide se imponga la pena de 2 años de prisión correccional...

La defensa sostiene que su defendido no ha cometido el delito que se le imputa y solicita sea absuelto.

Prueba testifical

El procesado declara haber recibido la mencionada cantidad negando que, en negocios suyos, empleara el dinero...

Dice que el Castañer le dijo que le abonara dicha suma cuando pudiera y que no pagó el débito a causa de que su cuñado le prometió entregarle el almacén...

El perjudicado declara que remitió 100 mil francos al procesado, haciéndole un poder, para que pagara las obras de una finca...

Declara don José Bauzá que en aquella fecha era consejero de la Sucursal del Crédito Balear...

Terminada la prueba testifical se concedió la palabra al fiscal.

Informe

El fiscal pronuncia breve informe y dice que el delito de estafa está probado.

Explica el hecho de autos y dice que el procesado no fué escrupuloso en el cumplimiento de su deber...

Terminó diciendo que debíase imponer al procesado la pena solicitada.

La acusación privada dijo que documentalmente estaba probado el delito de estafa.

A continuación detalló el hecho explicando lo que son esta clase de delitos diciendo que lo que se debía era un abuso con dolo.

En apoyo de su argumentación citó varias sentencias del Tribunal Supremo...

La defensa comienza solicitando un fallo absolutorio con todos los pronunciamientos favorables.

Dice que en este hecho se están desplazando los hechos porque no se trata de un asunto criminal sino civil.

Hace el letrado un detallado estudio del asunto y dice que no se trata de un delito de estafa que la Sala sabrá dilucidar.

Este asunto—dice—debe ser apreciado en forma global no cercenándose ninguna circunstancia luego de llevar el procesado y el Castañer tantos años de negocio unidos.

Se refiere a un número de cartas remitidas al procesado en las cuales se dice «todo lo que tu hagas será bien hecho».

En demostración de que no se trata de un delito de estafa alega que su defendido liquidaba cada año pagando los intereses y que por tanto se trataba de una cantidad de dinero circulante y no de un depósito.

Recuerda la declaración del testigo don José Bauzá calificado—dice—por la acusación de hombre honorable...

Recaza que en el hecho exista el dolo porque su defendido obró siempre de buena fe reconociendo el débito incluso en documento que firmó.

Dice que las sentencias leídas por la parte contraria no son aplicables al caso y al efecto cita algunas sentencias e interpretaciones del Tribunal Supremo...

Termina pidiendo un fallo absolutorio. El juicio quedó concluido para sentencia.

EN LA CAMARA DE COMERCIO

Comunicaciones Marítimas

Ayer mañana tuvo lugar en la Cámara de Comercio, una reunión particular a la que asistieron representaciones de distintas entidades oficiales de esta localidad...

El señor Taltavull expuso los trabajos realizados en Mahón y Ciudadela y el acuerdo unánime con que aquellos se habían visto coronados...

Dicho proyecto contiene un aumento en las comunicaciones interinsulares hoy en vigor de un viaje por semana de Ciudadela a Alcudia y vice-versa.

Nos fué dable recoger la opinión de uno de los señores asistentes a dicha reunión el cual nos manifestó sus temores de que la Dirección General de Navegación pueda aceptar el plan propuesto...

Opinamos que los menorquines quedarán satisfechos de la ayuda que les han de dar estas entidades para secundarlas en el logro de sus aspiraciones...

El tiempo

Telegramas recibidos

Soller 12 a las 10'30.—Barómetro 772'9 Termómetro 14. Calma, llana, despejado.

Andraitx 12 a las 9'30.—Sudeste flojo. Rizada. Acelajado.

Alcudia 12 a las 11.—Calmá, llana, despejado.

Barcelona 12 a las 8.—Barómetro 773'9. Termómetro 11'2. Ventolina del Noroeste. Llana. Acelajado.

Señora, haga Vd. sus compras en "LA FILADORA" y ahorrará dinero

El homenaje a los Reyes

El pleno municipal de hoy

Esta tarde a las seis se reunirá, en sesión extraordinaria, el pleno del Ayuntamiento.

Los asuntos a decidir, ambos relacionados con la misma cuestión, son los siguientes:

Nombramiento de Alcaldes honorarios de la Ciudad a favor de los Reyes de España.

Decidir si ha de pasar a Madrid una Comisión Municipal con motivo del homenaje a los Soberanos que se celebrará el próximo día 23...

Los Somatenes

El Comandante General de los Somatenes de Baleares nos remite la siguiente nota:

«La festividad del Santo de S. M. será solemnizada este año con inusitado esplendor concurriendo a la Corte toda clase de entidades, corporaciones e instituciones para con dicho motivo hacer pública ostentación de su adhesión a la Monarquía y de sus sentimientos de amor a la Patria calumniada y escarnecida.»

No puede faltar a dicho acto la representación del Somaten de esta provincia en donde se rinde culto fervoroso a España, y en la imposibilidad de invitar particularmente a sus afiliados, la Comisión Organizadora se dirige desde estas columnas a todos ellos...

Del Carnel

Ayer mañana llegó a esta ciudad procedente de Barcelona el coronel del regimiento de infantería de Inca, recién nombrado, don Saturnino García Esteban.

De Barcelona regresaron la señora viuda del doctor Alvarez, doña Teresa Sanchó y su sobrina Emilia.

También vinieron ayer mañana de la ciudad condal don Juan Guitard, don Antonio Catalá, don Bartolomé Castañer, don José Fernández, don Manuel Llofriu y don Jaime Colomar.

Anoche salieron para Barcelona el joven don Antonio Guai y su madre doña María Teresa Moragues.

Igualmente marcharon a Barcelona don José M. Quintana don Carlos Abellanet, don Antonio Tomborini, don Francisco Estrany, don Antonio Moner, don Jaime Alemany, don José López y don Jerónimo Vidal.

Se encuentra enfermo de algún cuidado el médico don Mariano Aguiló.

Guarda cama ligeramente enferma la esposa de nuestro director don Joaquín Domenech.

Desde hace unos días se encuentra enfermo el funcionario de esta Delegación de Hacienda don Francisco Alguacil y N. co.

Desearnos a los enfermos pronto restablecimiento.

Por doña Antonia Canals ha sido pedida para su hijo don Enrique Valdevinoso la mano de la bella señorita Isabel Ginart.

Anoche embarcó para Barcelona y Madrid nuestro estimado amigo el exdiputado a Cortes don Juan March Ordinas.

Ha regresado a esta Isla después de pasar unos días en Barcelona, el pintor don Elisio Meifrén.

Ha marchado a Madrid nuestro estimado amigo el marqués de Casa Ferrandell.

Para el joven capitán del regimiento de Inca núm. 62 don Aurelio Asensio Poncelet, ha sido pedida la mano de la señorita Margarita Benassar Balla.

La boda, que se celebrará la próxima primavera, revestirá carácter íntimo a causa del reciente luto de la familia del novio.

Los deportes

Campeonato de Baleares Resultado de la segunda jornada

- Estrella 1—Progreso 0
Islaño 1—Victoria Eugenia 0
Rápid 3—Lloseta 0
Ibicoen 5—Ebusitano 1
Iberia 2—Alayorense 1
U. Sportiva 5—Ciudadela 0
Mahón 1—Zamora 0
España 2—Alayor 0

Partido amistoso

R. S. Alfonso XIII 3—Constancia 0
Damos únicamente los resultados por falta de espacio. En nuestra próxima edición daremos la reseña de los partidos efectuados.

De la «Unión Sportiva»

La nueva constitución de la Junta Directiva de la «Unión Sportiva» de Mahón que ha de regir el presente año es como sigue:

- Presidente, don Ramón Bustamante Orfila.
Vice-presidente, don Gabriel Terrés Coll.
Tesorero, don Miguel Gelabert Teixidor.
Secretario, don Jaime Alsina Caules.
Vice-secretario, don Antonio Garriga.
Vocales: don Juan Carreras Bagur, don Simón Carreras Benejam, don Pedro Robert Gruine, don Victor Rotger Pons, don Gabriel Pons Huguet, don Bernardino Tomás, don Lorenzo Jover Pons.

COTTIN DESGOUTTES

EL AUTO DE LOS PRINCEPES como también le llaman EL PRINCIPE DE LOS AUTOMOVILES

Vida Marítima

Movimiento del puerto Lunes 12

Entradas

Procedente de Barcelona el vapor «Rey Jaime I» con el correo, pasaje y carga general.

Salidas

Para Barcelona el vapor «Rey Jaime I» con el correo, pasaje y carga general.

Quedaron despachados

- Para Gandia con lastre el pallebote «Miramar».
Para Certe con un cargamento de leña la goleta «Manuela Peña».
Para Cartagena con lastre la goleta «Carmen Picó».
Para Palamós con un cargamento de gasolina la balandra «Porto-Pi».

Orónica del puerto

Ayer con carga general salió para Málaga el pallebote «Pedro Compte».
Para Gandia con carga general lo hizo el pallebote «Sors».
Para Barcelona con carga general salió el pallebote «Arnaldo Oliver».
Para Valencia con un cargamento de tablilla lo hizo la balandra «Herminda».
Para Gandia con lastre salió el pallebote «Providencia».

Servicio de vapores correos de Baleares

MARTES

De Palma para Valencia a las 19. De Mahón para Barcelona a las 17.



COMPRA BELLEZA

toda señora que, para preservar su cutis de influencias atmosféricas, adquiere

Crema y Polvos Flores de Talavera

Hermosean y protegen la piel, comunicándola suavidad, blancura y fragancia.

Tarro de crema, 4 ptas. Caja de polvos, 3,50 en toda España.

Perfumeria Gal-Madrid.

Advertisement for 'ELIXIR CLORHIDRO-PEPSICO REY' featuring an illustration of a hand holding a spoon and a bottle. Text includes 'ENFERMOS DEL ESTOMAGO', 'TOMAD EL', and 'Y CURAREIS - VUESTRAS DOLENCIAS: MALAS DIGESTIONES (DISPERSIAS) - DEBILIDAD FUNCIONAL - HIPOCLORIDIA'.

- De Ibiza para Valencia a las 20.
De Alicante para Palma a las 13.
De Alicante para Ibiza a las 13.
De Palma para Ciudadela a las 19.
De Ibiza para Palma a las 24.
De Ibiza-Formentera a las 9.
De Formentera-Ibiza a las 12.

¿Conoce Vd. la casa Matons?

Religiosas

Santos del día San Guasindo, confesor. Cuarenta Horas

Concluyen en Santa Eulalia, que la Archicofradía de Hijas de María dedica a su Excelsa Madre. Exposición a las seis; a las nueve y tres cuartos, Horas y Misa mayor solemne.

Por la tarde, actos de coro; a las seis y media, Rosario, ejercicio de la Inmaculada, sermón por el P. Luis Casas, S. J., procesión en la que oficiará de pontifical nuestro Excmo. y Rldmo. Prelado Dr. don Rigoberto Domenech, Arzobispo preconizado de Zaragoza, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Otras Cuarenta Horas

Empezan en la iglesia de San Antonio Abad, dedicadas a su Titular. Exposición a las seis; a las diez, misa mayor.

Al anochecer, continuación de la Novena, con sermón por el P. Jaime Barceló, C. R. y reserva de S. D. M.

Actos religiosos

En San Francisco, continuación de los Trece Martes de San Antonio de Padua.

Por la mañana, durante la misa de siete y media, con meditación.

Por la noche, a las seis, rezo de la Corona, Exposición de S. D. M. y sermón.

Nota.—Por equivocación publicamos el domingo, día 11, que en San Felipe Neri, se celebraba la fiesta de Santa Victoria, cuya fiesta no se celebrará hasta el próximo día 18.

Visita

A Nuestra Señora de los Remedios, en Santa Magdalena. HUEVOS a 2'95 ptas. Frescos y asegurados ALMACEN HERRERIA, 19

STUDEBAKER

DA SATISFACCION

J. COLOMER Olmos, 101

5 OLLAS

Aluminio puro

Ptas. 20'50

LA CARTUJA

DEJENSE DE LIQUIDACIONES

Acuda a hacer sus compras a los

ALMACENES

LE PRINTEMPS

San Nicolás, 3 y 5

Venden más BARATO que todos los que liquidan y tendrá la ventaja de poder elegir con un buen surtido de clases y colores.

SASTRERIA (Sastre modisto)

ZAPATERIA (Calzado a medida)

Banco Agrícola de Inca

Para dar cumplimiento a lo preceptuado en el artículo 28 de los Estatutos, se convoca a los señores accionistas para la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día 18 de los corrientes y hora de las quince en el domicilio social, sito en la calle de Mesones de esta ciudad. Inca seis de Enero 1925.—El Secretario, Miguel Amengual.

# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## De Madrid

### El nuevo régimen

#### Reunión del Directorio

Madrid 11 a las 3.—A las nueve y media terminó anoche la reunión del Directorio.

El Subsecretario de Guerra dió cuenta de varios asuntos de trámite.

El Vicepresidente del Consejo de Economía Nacional señor Castedo leyó un proyecto de decreto que fué aprobado estableciendo un régimen de valoraciones de mercancías a los efectos de la estadística comercial y fijación de futuros derechos arancelarios, fundado en la Ley de Bases de 1908 y Real Decreto de 8 de Marzo de 1924.

El general Valespinoza dijo que por telegramas y telefonemas de Africa se sabe que en Marruecos la tranquilidad es completa.

#### Visitas

Madrid 11 a las 3.—El general Navarro recibió ayer la visita del general López Pozas, del Presidente de la Diputación de León y una representación administrativa de las Escuelas Navales.

#### El homenaje al rey

Madrid 11 a las 3.—El Alcalde de Madrid Conde de Vallellano estuvo en la Presidencia, donde celebró una conferencia con el vocal del Directorio general Hermosa.

Hablando después con los periodistas les dijo que el homenaje de los Alcaldes al Rey se sigue preparando con gran actividad, habiendo más motivos cada vez para suponer que será solemne y grandioso.

El banquete se celebrará en el Palace Hotel y asistirá a él como minimum seis mil personas.

#### Regreso del jefe de la oficina de Política de la Presidencia

Madrid, 12 a las 16.—En el rápido de Algeciras llegó ayer a esta capital, procedente de Tetuán, el jefe de la oficina de Política de la Presidencia don Luis Benjumea.

#### Las «Juventudes Patrióticas»

Madrid, 12 a las 20.—Ayer quedó constituida en Madrid la Federación de las Juventudes de la Unión Patriótica de toda España.

#### Despachos de Magaz

Madrid, 12 a las 20.—Han despachado con Magaz los subsecretarios de Estado, Gobernación, Fomento y Trabajo.

#### Audiencia regia

Madrid, 12 a las 20.—El Rey, después de despachar con el contralmirante Magaz, recibió la visita de los generales Burgo y Aguilera.

También recibió una larga audiencia militar en la que figuraba el capitán general de la sexta región don Antonio Vellejo.

#### Aunós, sondecorado

Madrid, 12 a las 20.—Se han entregado al subsecretario de Trabajo señor Aunós las insignias de comendador de Alfonso XII.

#### Visitas a Magaz

Madrid, 12 a las 20.—Visitaron a Magaz don Domingo Marqués Hoyos y el general Dabán.

#### Firma regia

Madrid, 12 a las 20.—El Rey ha firmado esta mañana varios decretos correspondientes a los siguientes departamentos:

**Presidencia.**—Regulando la situación del personal de la Magistratura y de cualquiera otra procedencia que paise a prestar servicios en el Tribunal mixto de Tánger.

Estableciendo el régimen de valoraciones de mercancías en el comercio exterior de España para los efectos estadísticos que hayan de considerarse en la futura fijación de los derechos arancelarios.

**Hacienda.**—Concediendo la transferencia de dos mil pesetas del vigente presupuesto de gastos, sección primera «Obligaciones departamentos ministeriales—Presidencia, imprevistos» para pago de las atenciones que se originen en la tramitación de asuntos referentes a personal de escribientes y material de escritorio de la Comisión interministerial para el servicio en las líneas aéreas.

**Gobernación.**—Concediendo la Gran Cruz de Beneficencia a don José Ibarra Méndez, capitán de navío.

Concediendo el tratamiento de Excepcional al Ayuntamiento de la villa de San Pedro de Finat, provincia de Murcia.

**Gracia y Justicia.**—Rehabilitando sin perjuicio de tercero con mejor derecho, el título de Marqués de Casa-Dávila a favor de doña Rosa Julia de Osma y Sancho Dávila para sí, sus hijos y sucesores legítimos.

Comutando la pena de muerte impuesta a Manuela Arias Alvarez por la de reclusión perpetua y accesorios.

**Guerra.**—Proponiendo para el mando del batallón de montaña «La Palma», al teniente coronel de Infantería don Raimundo García Giménez; del de Lanzarote, al idem don Fermín García Selva; del de Gómera, al idem don José Zabala Valdés; del de Mérida, a don Alfredo Areliaño Muñoz; y del batallón de Cazadores Segorbe n.º 12 al teniente coronel don Juan Lavera Agut.

Nombrando gobernador militar de Barcelona al general de división don Miguel Correa, que actualmente manda la novena división.

Nombrando general de la novena división al general de división señor Casademunt.

Nombrando general de la segunda división al general de brigada don Alfredo Coronel.

Nombrando general de la brigada de Artillería de la undécima división al general de brigada don Juan Sirveni.

Nombrando general de la sexta brigada de Infantería de la sexta división al general de brigada don Antonio Sánchez Pacheco.

Nombrando general de la primera brigada de Infantería de la undécima división al general de brigada don Juan Menéndez.

Nombrando general de la brigada de Artillería de la 14.ª división al general de brigada don Fernando Florez Corrádi.

### La Juventud Patriótica

#### Importante entrevista

Madrid, 12 a las 16.—Se encuentra en esta capital el presidente de la Juventud Patriótica de Barcelona don Antonio Ballebriga Vilaller, concejal del Ayuntamiento de la ciudad condal.

Este ha celebrado una entrevista con el señor González Pons, al cual está afecto a la secretaría del general Hermosa y lleva la orientación de las Uniones Patrióticas de España y al señor Acevedo, presidente de la Juventud Patriótica de Madrid.

El objeto de la entrevista era ponerse de acuerdo acerca de la conveniencia de llegar a una unión definitiva todas las Juventudes Patrióticas de España, respetando el funcionamiento autónomo de cada organización.

### El homenaje a los Reyes

Se han publicado detalles del acto.—La concurrencia de Ayuntamientos.—La manifestación.—Mitin municipalista.

Madrid 17 a las 17.—Están ya casi ultimados los detalles relativos al acto del homenaje que se tributará al Rey en Madrid, el cual abarcará desde el día 22 al 25 del corriente.

Se calcula que vendrán a Madrid unas 75 mil personas.

El día 22 se celebrará en el Palacio del Hielo un gran lunch, al que asistirán los alcaldes cuyo número no bajará de ocho mil.

En el mismo día la Diputación provincial de Madrid obsequiará con un banquete a los representantes de las Diputaciones provinciales de toda España.

A las diez de la mañana del día 23 se organizará una manifestación monárquica en el Paseo de los Cocheros, en el Retiro.

Los manifestantes se agruparán por provincias con las autoridades a la cabeza de sus respectivos Ayuntamientos bajo mezas.

La manifestación se dirigirá a la Plaza de Oriente para desfilarse ante el Palacio Real, en cuyos balcones se hallará el Rey acompañado de toda la familia real y el gobierno.

Por la tarde, el Monarca recibirá en Palacio a todos los Alcaldes.

El día 24 se celebrará un mitin municipalista, en el que harán uso de la palabra el Alcalde de Madrid Conde de Vallellano, el Director de Administración señor Calvo Sotelo y el jefe del Gobierno, general Primo de Rivera.

### La comisión toledana se adhiere al homenaje

Madrid 12 a las 17.—Telegrafían de Toledo que la Cámara Agrícola ha designado la comisión que asistirá al homenaje a los Reyes.

La Cámara ha invitado a los agricultores de la provincia de Toledo a que acudan a la manifestación que se celebrará en dicho acto.

El Pleno del Ayuntamiento se reunirá el martes para proclamar alcaldes honorarios de Toledo a los reyes don Alfonso y doña Victoria.

### El Ayuntamiento de Jerez asistirá al acto

Madrid 12 a las 17.—Comunican de Jerez de la Frontera que el Ayuntamiento

ha celebrado sesión acordando nombrar alcaldes honorarios a los Reyes.

El Ayuntamiento enviará una comisión a Madrid al objeto de tomar parte en el acto de homenaje que se celebrará el día 23.

Acompañarán a esta comisión los tradicionales clarines, maceros y abanderado.

A esta Comisión se unirán los representantes de las Cámaras de Comercio y Agrícola, Somatenes y otras entidades.

### Foot-ball

#### El campeonato en España

Madrid 12 a las 20.—Se han recibido las siguientes noticias relativas a los partidos de Campeonato jugados ayer.

En Córdoba, el «Sporting» derrotó al «Deportivo Sevilla» por 3 a 0.

En Valencia, el «Gimnástico» venció al «España» por 5 a 0, el «Valencia» al «Stadium» por 7 a 0, y el «Levante» al «Athletic» por 6 a 0.

En el Norte, el «Athletic» ganó al «Erandio» por 2 a 0, el «Acero» fué vencido por el «Portugalete» por 3 a 2.

En Santander, el «Racing» derrotó al «Unión Montañesa» por 6 a 0, el «Gimnástico» batió al «Unión Artillero» por 5 a 1 y el «Cultural» empató a cero con el «Eclipse».

En San Sebastián, el «Osasuna» de Pamplona ganó por 3 a 0 al «Esperanza» y el «Real Unión» derrotó al «Tolosa» por 3 a 0.

#### El «match» Andalucía-Hungria

Sevilla 12.—Se celebró el partido preparatorio del «match» que ha de jugarse próximamente Andalucía-Hungria.

El equipo «rojo» venció al «verde» por 2 a 1.

#### En Madrid.—El «Athletic» vence al «Racing»

Madrid 12 a las 20.—Se jugó el primer partido de grupo A, para el campeonato. Se registró un lleno extraordinario.

Por haberse vendido más localidades que las reglamentarias se registraron varios incidentes.

El público se echó al campo e interrumpió por espacio de media hora el juego.

El partido resultó interesante, dominando en todo momento el «Athletic» que venció por 6 a 1 al «Racing».

Los vencedores jugaron admirablemente.

### La cuestión de Marruecos

#### Combate—Dos muertos enemigos—Nuestras tropas recogieron víveres

Melilla 12.—Las fuerzas de la mehallá de Tafersit, al realizar un servicio de reconocimiento sostuvieron fuego con una partida de malhechores en el poblado de Sidi Yagu, causándoles bajas.

El enemigo huyó precipitadamente, abandonando dos muertos con armas, 25 borregos, 2 vacas, 2 asnos y 7 mil huevos que conducían con destino a las guardias enemigas.

#### Tiroteo—4 prisioneros

Melilla 12.—Fuerzas de la harka amiga sorprendieron un grupo enemigo.

Se entabló un tiroteo. Fueron capturados 4 rifles que conducían importantes cargas, las cuales fueron llevadas al campamento de Azib Midar.

#### Función en honor de los legionarios

Melilla 12.—En el teatro Alfonso XIII de esta población se ha celebrado una función en beneficio de los legionarios.

Asistieron todas las fuerzas llegadas ayer.

#### Grupos y concentraciones enemigas dispersadas

Melilla 12.—Desde las posiciones de Tuel y Benitez el viernes fueron dispersados varios grupos enemigos.

Desde Farha, Sidi Messand, Farnu y Tifarauin la artillería dispersó varias concentraciones rebeldes.

#### Comunicado oficial

Madrid 12 a las 16.—En la presidencia se ha facilitado el siguiente parte oficial:

Sin novedad en ambas regiones. El próximo lunes se entregarán con gran solemnidad en Tetuán sus banderas a los regulares de Tetuán y mehallá número 1.

#### Material de fortificaciones

Madrid 12 a las 16.—Se ha declarado reglamentario para el ejército de operaciones en Africa el material de fortificación ideado por el teniente coronel de Ingenieros don Miguel García Herrán.

#### Pésame del rey

Madrid 12 a las 20.—El rey ha enviado el pésame al caballerizo Peñaredonda por la muerte de su hijo Manuel, muerto el día 4 del actual en Marruecos, donde servía de capitán de regulares.

El finado era gentilhombre de cámara.

### Noticias generales

#### La Reina madre a San Sebastián

Madrid 11 a las 3.—A las diez de la noche marchó la Reina María Cristina a San Sebastián, donde pasará varios días visitando los hospitales de heridos de Africa.

La despidieron la familia real, las autoridades, representantes del Directorio y muchos palatinos.

#### Próxima boda

Madrid 11 a las 3.—Un cronista de salones de un periódico dice que en breve contraerá matrimonio un exministro de Gracia y Justicia y de Instrucción, periodista y recientemente nombrado académico con una distinguida viuda.

#### Atropellos

Madrid 11 a las 3.—A consecuencia de los atropellos registrados hoy resultaron heridos dos niños y tres personas mayores.

#### Un niño desaparecido en Avila

Avila 11.—Se comenta mucho la desaparición de un niño de trece años llamado Joaquín Ubeda, operario de imprenta.

La desaparición del muchacho se advirtió poco después de haber estado en el Convento de Santa Teresa al que acudía muy de mañanita como repartidor de leche.

Se desconoce el paradero del muchacho, aunque los frailes han manifestado que lo enviaron al convento de Medina del Campo.

En el asunto interviene el Juzgado de Instrucción.

#### Robo.—Los ladrones son capturados

Jaén 12.—En el pueblo de Mancha Real, cuatro individuos asaltaron una tienda de ultramarinos de Diego Saenz Pulido.

Los malhechores penetraron en el establecimiento por una ventana, cuya puerta tuvieron que forzar, llevándose cuanto dinero hallaron, embutidos y otros artículos.

El robo asciende a dos mil pesetas. Los ladrones fueron detenidos ocupándose los útiles que emplearon para forzar la ventana.

#### Inendio en un taller de alpargatería

Valencia 12.—En el pueblo de Fontanars, en un taller de alpargatería propiedad de Luis Alcázar, se declaró un incendio, que destruyó todos los materiales que había almacenados.

#### Detención de varios dementes

Valencia 12.—La guardia civil del puesto de Picasent detuvo a Ramón Serrano Marín, demente que se había fugado del Manicomio provincial.

En Chirivella, la guardia civil detuvo también a otros cinco dementes que como el anterior se habían fugado también.

#### Fallecimiento

Madrid 12 a las 16.—Ha fallecido la madre política del baritono Sagi-Barba.

#### Muerto de frío

Madrid 12 a las 17.—Según comunican de Badajoz, en la finca llamada Cansinos

fué hallado en una choza el cadaver de un hombre.

Según el dictamen de los facultativos, el desgraciado individuo falleció aterido de frío.

No ha podido identificarse al cadáver.

#### ¡Vaya una distracción!

Madrid 12 a las 17.—En Alburquerque, provincia de Badajoz, tres individuos llamados Nicolás González Vinagre, Higinio Vives Barros y José Fortunato, que ofrecían estado de completa embriaguez, se dedicaron a derribar los muros de algunas fincas.

Los tres obreros fueron detenidos por la benemérita, después de haber causado destrozos por valor de mil pesetas.

#### Fallecimiento de un picador

Madrid 12 a las 17.—Ha fallecido el picador «Zurito chico» a quien se le había amputado una pierna a consecuencia del golpe que recibió toreando en la plaza de Valencia.

#### El catadrático don Pedro Sainz en San Sebastián

Madrid 12 a las 17.—Dicen de San Sebastián que se encuentra en esta capital el catadrático de la Universidad Central don Pedro Sainz, el cual llegó en auto de madrugada.

Pasó la tarde en Fuenterrabía. Hoy regresará a Madrid.

#### Sensible accidente automovilístico.—Heridos

Madrid 12 a las 17.—De Córdoba comunican detalles del accidente automovilístico ocurrido ayer en las cercanías de Aguilera.

De él resultó víctima el comisionista, vecino de Lucena, don Miguel García el cual regresaba de despedir a su hijo, que acababa de incorporarse al ejército.

Los acompañantes del señor García resultaron heridos.

#### Por meterse a redentor

Madrid 12 a las 17.—Dicen de Córdoba que ha ingresado en el hospital el guardia municipal del pueblo de Bujalance, Ildelfonso Antón Expósito, que presentaba dos heridas de pistola en el pecho, las cuales le fueron causadas por Antonio Miranda, cuando el referido Ildelfonso Antón intentó intervenir en la riña que sostenía el Miranda con otro individuo.

#### El conflicto entre la empresa del «Metro» de Madrid y los obreros despedidos

Madrid 12 a las 20.—Continúa en pie el conflicto surgido entre la empresa del «Metro» y los obreros despedidos.

Se celebró una reunión en el ministerio de Fomento sin llegar a un acuerdo.

Las autoridades adoptaron medidas para garantizar la libertad del trabajo. No ocurrieron incidentes.

#### La colonia catalana en Madrid

Madrid 12 a las 20.—El alcalde asistió a un banquete organizado por la colonia catalana, pronunciando un discurso afectuoso para Cataluña.

Se dieron vivas a Cataluña y España.

#### Entierro del periodista Ricardo Fuentes

Madrid 12 a las 20.—Se verificó el entierro del periodista Ricardo Fuentes.

Presidió un concejal en representación del alcalde.

## Del Extranjero

### La ocupación de Colonia

#### Manifestaciones de protesta

Colonia 12. (Radiograma).—Las autoridades inglesas de esta ciudad, concedieron once horas para que pudieran celebrarse manifestaciones de protesta en lugares cerrados.

#### Protestas en Berlín

Berlín 12. (Radiograma).—Ayer se celebraron en esta capital y en otras capitales grandes manifestaciones, para protestar contra la no evacuación de la zona de Colonia.

### Estados Unidos

#### Hughes dimite

Washington 12. (Radiograma).—Hughes piensa retirarse el día 4 de Marzo próximo de su cargo, siendo su sustituto Kellogg, embajador en Londres, el cual será a su vez reemplazado en su empleo por Hoaghton, embajador actual en Berlín.

#### La dimisión de Hughes

Washington 12. (Radiograma).—La dimisión de Hughes producirá cambios importantes en el Gabinete norteamericano y en el cuerpo diplomático.

El triunvirato, Coolidge, Kolleg y Bo-

rah, asumirá y asegurará la dirección de los asuntos extranjeros.

Se espera que el gobierno soviético de Rusia será reconocido y que Alemania será invitada a la conferencia del desarme, que se ha de celebrar en esta capital.

#### Banquete al embajador de Francia

Washington 12. (Radiograma).—Se ha celebrado un gran banquete de despedida al embajador de Francia, Jusserand.

#### Lo que dice «Le Petit Parisien»

París 12. (Radiograma).—«Le Petit Parisien» dice que la nominación de Kellogg, como sucesor de Hughes, es una prueba del deseo de estrechar la inteligencia norteamericana e inglesa.

#### Los buques alemanes que fueron confiscados durante la guerra

Washington 12.—El secretario de estado Hughes ha declarado que los buques alemanes que fueron confiscados durante la guerra, serán abonados a Alemania a cuenta de sus pagos por reparaciones.

#### Explotación de patentes alemanas sobre radiotelegrafía

Chicago 12. (Radiograma).—El ministerio de marina ha concedido al Laboratorio de investigaciones eléctricas, permiso para la explotación ilimitada de más de un centenar de patentes alemanas sobre

radiotelegrafía que posea el departamen- to de Marina.

El estudio de los delitos de guerra de los alemanes

Washington 12. (Radiograma).—El senador Owen ha presentado una resolución por la cual se conceden poderes al comité de relaciones extranjeras del Senado para que nombre siete historiadores que estudien los delitos de guerra de los alemanes.

Inglaterra

La nota alemana sobre el desarme causa excelente efecto

Londres 12 (Radiograma).—El periódico «Observer» declara que la moderación de la nota alemana sobre el desarme ha producido en las esferas oficiales excelente efecto y aboga para que cuanto antes los aliados deben determinar la fecha en que deba evacuarse la región de la zona de Colonia.

Lo que dicen «The Times» y «Morning Post» acerca las deudas de guerra

Londres 12 (Radiograma).—Hablando de la Conferencia financiera el «The Times» anota que el espíritu de conciliación de Francia y observa que las deudas de guerra no son sencillas operaciones comerciales, sino que deben ser consideradas como un factor moral.

El «Morning Post» dice que espera que los Estados Unidos tendrán en cuenta que Francia, a causa de lo que le está costando la reconstrucción de las regiones liberadas, no puede pagar 60 millones de libras esterlinas para reembolsar a Estados Unidos y a Inglaterra.

Espesa niebla en Londres

Londres 12 (Radiograma).—Una espesa niebla ha blanqueado las calles de esta capital. El tráfico se ha suspendido, habiéndose registrado numerosos accidentes.

China

Grandes luchas cerca de Shanghai

Pekin 12 (Radiograma).—Han tenido lugar cerca de Shanghai grandes luchas donde el anterior gobernador militar de Nankin, Chihshichyuan, ha obrado como agente del antiguo gobierno de Pekin.

Los voluntarios de Shanghai fueron movilizados y las fuerzas francesas de marina desembarcaron para proteger los intereses extranjeros.

Gobernador que se apodera de Shanghai

Pekin 12 (Radiograma).—Sunchuangfang, gobernador de Cutch-kiang, después de un combate se ha apoderado de Shanghai.

Francia

Herriot, restablecido

Paris, 12. (Radiograma).—Ayer Herriot

por primera vez salió a pasear por los jardines.

El tratado comercial franco-alemán

Paris, 12. (Radiograma).—Hoy se reanudarán las negociaciones del tratado franco-alemán de comercio.

La deuda francesa a Norteamérica

Paris, 12. (Radiograma).—Los ministros de Hacienda interaliados han tomado el acuerdo de pagar a Norteamérica los gastos de la ocupación en pagos anuales, por un periodo de doce años, con fondos procedentes de la recaudación del plan de Daves.

La Conferencia de ministros de Hacienda

Paris, 12. (Radiograma).—Los expertos rumanos, serbios, portugueses y checoslovacos, presentaron a la Conferencia de ministros de Hacienda observaciones sobre los pagos a efectuar por las potencias ex-enemigas, sin contar a Alemania.

Los perjuicios de guerra de los Estados Unidos serán pagados con el dos y un cuarto por ciento de las anualidades del plan de Daves.

Francia cobrará la primera anualidad de trescientas ochenta y seis millones de marcos oro, principalmente en mercancías.

Discurso de Millerand

Rouen, 12. (Radiograma).—En el discurso pronunciado en esta ciudad por Millerand, ha declarado que la unión de los aliados es indispensable para la salud de la civilización occidental, expuesta al peligro bolchevique y al peligro alemán.

La Conferencia financiera

Paris, 12. (Radiograma).—El nuevo secretario de Estado norteamericano, Kellogg, ha declarado al redactor del «Matin» que esperaba poder decir que la Conferencia financiera que se celebra en ésta, había terminado felizmente y que cada uno había hecho esfuerzos para llegar a una conciliación, de la cual resulta el acuerdo.

Impresiones de Bolsa

Paris, 12. (Radiograma).—El mercado menos firme que anteriormente. Las ventas de los compradores con beneplácito, se encuentra sin contra partida, consecuentemente a la tasa general de la cotización.

La disposición del mercado es sostenida. Los fondos del Estado en calma.

Méjico

La tripulación del crucero alemán «Berlín»

Méjico, 12. (Radiograma).—La tripulación del crucero alemán «Berlín», que ancló en el puerto de Méjico, ha llegado a esta capital donde ha sido recibida con entusiasmo por personal representante del presidente Calles y por otros altos oficiales.

Súbditos alemanes asesinados

Méjico, 12. (Radiograma).—Cerca de Puebla han sido asesinados en su hacienda por unos bandidos mejicanos dos súbditos alemanes.

Italia

El pacto comercial italo-germano

Roma, 12. (Radiograma).—El pacto comercial temporal italo-germano quedó concluido, bajo la base recíproca de nación más favorecida.

Dimisión y nombramiento de subsecretario de Estado

Roma, 12. (Radiograma).—Hablando presentado la dimisión del cargo de subsecretario de Estado, Selateja, el diputado Pedrillo ha sido nombrado en su lugar.

Centros católicos destruidos por los fascistas

Roma, 12. (Radiograma).—Ha ocurrido un nuevo conflicto entre los fascistas y los católicos en Pisa, donde fueron destruidos por los fascistas varios centros católicos.

También en otras provincias se han producido desórdenes semejantes.

Rusia

Libros referentes a Rusia publicados en Alemania

Berlin 12. (Radiograma).—Ciento treinta publicistas rusos que se establecieron en ésta para publicar sus trabajos bajo la censura estricta de un censor, han publicado durante el año transcurrido 135 libros referentes a Rusia.

Albania

Se reemplaza el cuerpo de ejército por un cuerpo de policía

Tirana 12 (Radiograma).—El nuevo Gobierno de Albania ha decidido reemplazar el cuerpo de ejército por un cuerpo de policía de 4 mil hombres.

La situación política en Alemania

El partido católico no quiere participar en el Gabinete Luther—Se agrava la situación

Berlin 12 (Radiograma).—La decisión tomada por el partido católico de no participar en el Gabinete de Luther, dificulta en gran manera la situación, pues a medida que la crisis avanza en su desarrollo, las dificultades que ofrece la situación parlamentaria aparecen más difíciles de resolver, considerándose probable que si en el curso de los días próximos no llega a constituirse un nuevo Gabinete, el presidente de la República hará uso de las facultades extraordinarias que le concede el artículo 48 de la Constitución para gobernar por medio de decretos con el Parlamento clausurado durante un periodo de transición.

CINE MODERNO SALÓN PREDILECTO EL AVENTURERO

En Palma a las 5 y media por WILLIAM FARNUM EL CASO ARGILE por ELENA HAMMERSTEIN Sonando el cuero 10

Jueves.—EL CABALLERO DE LA PESADILLA, por los mismos artistas de «La casa del misterio».

UNOS MIRAN Y OTROS VEN No basta mirar, hay que ver las ventajas que ofrecen los CALZADOS BAZAR BALNAR ALTA CALIDAD a BAJO PRECIO Consequimos estas condiciones elaborándolos a mano en nuestros talleres, y entregándolos Directamente al consumidor. Una voz interna le dice a Vd. que debe visitarnos antes de comprar escuchela Vd. y no se arrepentirá. Sindicato, 57 - Palma

R. S. Alfonso XIII

Para el partido «Manacor»-«Alfonso» esta Real Sociedad organiza un tren especial a cuyo efecto deben recogerse el tiquet en el local social antes del viernes a las 10 de la noche.

Si hay número suficiente el tren saldrá el próximo domingo a las 9 y 15 de la mañana.

La reunión del Reichstag Berlin 12 (Radiograma).—La próxima reunión del Reichstag será el jueves por la tarde. No se sabe todavía si el nuevo Gabinete estará ya constituido, pues el favorecido candidato, ministro de Hacienda Luther, ha hecho muy poco camino en las negociaciones con varios de los jefes de los partidos políticos hasta el momento.

El nuevo embajador de los Estados Unidos en Berlin

Berlin 12 (Radiograma).—Con motivo de la designación del embajador de los Estados Unidos en Berlin, Houghton, para que pase a la embajada de Londres, la prensa de esta capital le dedica frases de simpatía y felicitación por la imparcialidad demostrada en el curso de misión.

¿Se formará un Gabinete Luther?

Berlin 22 (Radiograma).—Luther no ha aceptado oficialmente del presidente Ebert el cargo de formar Gabinete sin tener antes la seguridad de contar con la mayoría del Parlamento. Luther continuará celebrando conferencias preliminares durante el día de hoy.

«Woerwaerts» dice que los católicos también se negaron a participar con los socialistas y demócratas en la llamada «coalición de Weimar».

La reunión del Reichstag

Berlin 12 (Radiograma).—La próxima reunión del Reichstag será el jueves por la tarde.

No se sabe todavía si el nuevo Gabinete estará ya constituido, pues el favorecido candidato, ministro de Hacienda Luther, ha hecho muy poco camino en las negociaciones con varios de los jefes de los partidos políticos hasta el momento.

Las negociaciones comerciales germano-japonesas

Berlin 12 (Radiograma).—Se han presentado dificultades por el momento para la continuación de las negociaciones comerciales germano-japonesas, con motivo de que Alemania exige del Japón que elimine las restricciones impuestas por los aranceles de aduanas japonesas, a la entrada de materias tintóreas de fabricación alemana en el Japón.

La delegación japonesa ha pedido a Tokio instrucciones detalladas.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

Lotería Nacional

Sorteo del día 12 de Enero de 1925

Table with lottery results for various prize categories: Primer premio de 300.000 pesetas, Segundo premio de 100.000 pesetas, Tercer premio de 40.000 pesetas, Premios de 6.000 pesetas, Premios de 4.000 pesetas, Premios de 3.000 pesetas, Premios de 2.160 pesetas, Premios de 1.000 pesetas, Centena, Mil.

Table with lottery results for various prize categories: Diez y ocho mil, Nueve mil, Diez mil, Diez y nueve mil, Veinte mil, Once mil, Doce mil, Trece mil, Catorce mil, Quince mil, Diez y seis mil, Diez y siete mil, Veinte y cuatro mil, Veinte y cinco mil, Veinte y seis mil.

VINOS OSBORNE COGNAC

JOSÉ GILET CAPÓ Representante de la máquina de escribir UNDERWOOD, ofrece a su distinguida clientela su casa y servicios calle Baratiello 15-1.º Esquina Jaime II, (Frente casa Matons)

Fábrica de Licores en venta

Se venden todas las existencias, aparatos, marcas, envases, vehículos y demás elementos, incluso si conviene el local, de la fabricación de licores de Jaime Ferrá de Liubl. Informes en el Gas de Inca.

Auto Renault

tospedo 577 adientos casi nuevo modelo 1922 arranque y alumbrado eléctrico 12 H.P. 4 marchas completamente equipadas precio actual 22.500 pesetas se vende a toda prueba garantizado a menos de la mitad del precio de coste.

Dr. Lobisch

Especialista en las enfermedades de la piel, antes ayudante médico y jefe interno durante 3 años del ambulatorio para enfermedades de la piel y venéreas del Instituto medicinal-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania).

Colmado Durán

Café tostado a 8'50 Kg. Cererois, 11

PIEL Eczemas, Fiebras, Erupciones milium, Sarna, Gricas, Granos, Erisipela, Sebasiones, Escocidón, Quemaduras, etc. Curación sorprendente con POMADA ANTISEPTICA 19, Dr. Piqueras, (Jafar), Farmacias, a 2,25, 3,50 y 5 pias.

# LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

Grandes Depósitos de Varias Fábricas de Tejidos  
con Venta Exclusiva para las Islas Baleares

GRAN BARATURA POR FIN DE TEMPORADA

Para dar salida a las enormes existencias almacenadas, se venderán todas a precio de coste...

**¡FIJARSE en los PRECIOS!**

Corte pañete 90 cjm. de 3 mts. Desde 3 pesetas	Pañuelos payesa 7/4 Desde 3 pesetas uno	Sábanas curado mallorquín sup. 14 por 10... 10 ptas. una
Cotonet mallorquín blanco Desde 1 pta. metro	Pañuelos seda Desde 2 pesetas uno	Patén retort mallorquín sup. 1'75 pesetas metro
Paño muy fuerte 140 cjm. ancho Corte 3 metros 10'50 ptas.	Pañuelos bolsillo 30 cjm. Desde 1 pesetas docena	Tohallas rusas 40 por 90 cjm. Desde 0'75 ptas. una

Toda Mallorca.... **A LA FILADORA**

Se Liquidan todas las existencias en:

Pañería  
Laneria  
Sedería  
Peletería  
Lencería  
Géneros de punto  
Géneros negros  
Pañuelos 7/4 y 9/4  
Yutes-Alfombras

Sastrería  
Camisería  
Corbatería  
Objetos de viaje  
Mantas lana algodón y viaje  
Gabanes-Capotes  
Pellisas-Cubrepolvos  
Impermeables  
Jerseys-Paraguas

**Precio Fijo**

**Ventas al Contado**

BAJOS DE LA CASA ALZAMORA

**NOTA:** A fin de que otros Comerciantes no puedan aprovecharse de mi baratura, solo venderé un corte o una pieza de los artículos anunciados.

EL MEJOR PURGANTE - LAXANTE

AGUAS MINERALES NATURALES DE **CARABANA** PURGANTES DEPURATIVAS ANTIBILIOSAS ANTIHERPÉTICAS

SOLO ES LEGITIMA EL AGUA VENDIDA EN SUS BOTELLAS PRECINTADAS

# HAN LLEGADO A PALMA

y se encuentran a la venta en todas las Farmacias o farmacos



de prestigio universal y cuyos triunfos en España se cuentan ya por millares. Todas las enfermedades de la sangre, de la piel, Reumatismo, Asma, Bronquitis, secretas, riñones, nervios, Estreñimiento, etc. se curan eficazmente. Pide Vd. folletos con amplia información, en todas las farmacias de Palma de Mallorca.



Calzado con piso de goma  
Venta al Detall: Colón, 31 y 33; y Jaime II, 90 y 92

## OLDSMOBILE

6 cilindros  
Ha llegado el modelo 1925 que es un encanto!!

Pruébelo V. y se convencerá  
Representante exclusivo para Baleares

**GASPAR SALOM** Garage España INCA

### Al Público en General

Y en particular a mi clientela les participo que debido a la mucha alza de los cafés me veo obligado a regir los siguientes precios.

MOKA RICO Mezcla Superior	a 12'00 pesetas Kilo
Extra 1.ª	a 10'50 " "
Extra 2.ª	a 9'50 " "

Al mismo tiempo les pongo al corriente que el comprar café a más bajo precio, es perder dinero, pues nunca podrá darle el resultado de las clases más arriba indicadas por su buen aroma y finura. Torrefacción diaria.

Antigua CASA BESTARD, Cordelería 68 y 70, Cruz 1 y 3

### En Barcelona hospédese Hotel Restaurant "San Agustín"

Plaza de la Igualdad, 3  
La casa más conocida de Cataluña  
Habitaciones modernas con agua corriente. Cuartos de baño, teléfono, etc.  
Cocina Francesa y Española  
Hospedaje desde 10 pesetas diarias

## PELETERIA DE M. BELTRAN

Gran surtido en pieles de Abrigo para Señoras.  
RENARDS legítimas, Patagonia, Canadá, Australia.  
Silka, gris fumé y Croisses naturales.  
ECHARPES, topo natural, castor, skungs y vissons norte.  
CHAQUETAS y Abrigos, á tinos m. d. os d' París.  
Pieles suecas para adornos, en rase, m.é, castor, topo, castoril, murzet, skungs, astrakán, petit-gris, mongolia y marmota, etc.

Calle Boisería, 10, entresuelo

Gran taller de confección y reformas

## LA FILADORA Casa de Confianza

Grandes Depósitos de Varias Fábricas de Telidos con Venta Exclusiva para las Islas Baleares  
GRAN BARATURA POR FIN DE TEMPORADA  
Para dar salida a las enormes existencias almacenadas, se venderán todas a precio de coste... **¡FIJARSE EN LOS PRECIOS!**

Corte pañeta 90 cm. de 3 mts. Desde 3 pesetas	Pañuelos payesa 7/4 Desde 3 pesetas uno	Sábanas curado mallorquin sup. 14 por 19... 10 pias una
Colonet mallorquin blanco Desde 1 pta. metro	Pañuelos seda Desde 2 pesetas uno	Petau rotot mallorquin superior 175 pesetas metro
Paño muy fuerte 140 cm. ancho Corte 3 metros 10'50 pias.	Pañuelos bolsillo 30 cm. Desde 1'55 pesetas docena	Tohallas suaves 40 por 60 cm. Desde 0'75 pias una

Toda Mallorca... A LA FILADORA Se liquidan todas las existencias en: Pañería, Lanaria, Sedería, Peletería, Lencería, Géneros de punto, Géneros ligeros, Pañuelos 7/4 y 9/4, Yutes-Alfombras, Sastrea, Camisería, Corbatería, Objetos de viaje, Mantas lana algodón y viaje, Gabanes-Capotes, Polizas-Cubrepelvos, impermeables, Jerseys-Faragatas, Precio Fijo, Ventas al Contado, Bajos de la C. Alcamora  
NOTA: A fin de que otros Comerciantes no puedan aprovecharse de mi baratura, solo venderé un corte o una pieza de los artículos enudados.

### Obras nuevas

Enciclopedia Gráfica de Artes y Oficios.  
Modelos de Ebanistería y Carpintería.  
Modelos de Albañilería, Mármoles y Esult-ques yeso.  
Modelos escogidos de Cerrajería.  
Un cuaderno mensual tres pesetas.  
Se admiten suscripciones en la Librería Escolar Plaza de Cort, 4.

### N. Ticoulat - Dentista

Dentaduras dientes y coronas de oro.  
Precios económicos. Pelaires, n.º 102.

### Pasajes

Francis, Cuba, Argentina, y todas las Américas. Arreglo documentación el mismo día, gratis.  
Grandes rebajas actualmente.  
Informes: ROCA; Calle de Santo Domingo, 12 - 2.º 2.ª

### J. MAYOL

Rue de la Loubière, 7 - Marseille  
Comisiones y representaciones de toda clase de productos alimenticios.  
Telegramas Roblayol Marseille Teléfono 74-58.  
Registro Comercial 19.801.

### Terreno

se alquila casa con o sin muebles.  
Razón: En esta Administración, Danús, 2.

### Peluqueros y particulares

El mayor éxito del afeitado, se consigue suavizando las navajas y hojas Gillette con PASTA ORIHUELA 1 peseta.  
Venta: Perfumería Oriental, Quint, 1.

### URINARIAS

Cura infalible en breves días, y sin molestias de la hemorragia, gonorrea, gonorrea y demás enfermedades de las vias urinarias de ambos sexos por antiguas y rebeldes que sean con los

### CACHETS COLLAZO

GRATIS: remito dos interesantes libritos y muestra de

### AZUCAR COLLAZO

para purgar a los niños y adultos sin que lo sepan y para curar las enfermedades del estómago, hígado e intestinos.  
Fidalos A. GARCIA - Apartado 852 - Madrid.

### Bicicleta

Vendo buen estado barata.  
Razón: En esta Administración, Danús, 2.

### Medias sedalina a

### Máquina

## La Providencia

### Auto Fiat

Se vende 6 plazas, capota de invierno y todo de verano.  
Informes: En esta Administración, Danús, 2

### Magnífica Singer

Modelo gran potencia para sastrer, modista, calzado, casi nueva. Guesta 625 pias. Se vende por 350. Santaclara, 10 - 3.º

### Se alquila

Cochera y una botiga.  
Informes: En esta Administración, Danús, 2

## El que sufre de los nervios es porque quiere

Curación segura con el Elixir Bertrán, especialidad recetada por los médicos más eminentes para curar Epilepsia, Historismo, Palpitaciones, Neuralgias rebeldes, Temblores, -Desevanecimientos, Insomnio, Pérdida de memoria, Apoplejia y demás afecciones nerviosas.

No desconfíe de su curación por antiguo que sea el mal  
Venta: Palma; Juan Valenzuela, Centro farmacéutico, Hijo de José Juan y farmacias.

## VICHY CATALÁN

Agua mineral natural, alcalina, bicarbonatada sódica

Muy eficaz para el reuma, diabetes y afecciones del estómago, hígado y bazo. Excelente para la tosse. Preservativa de enfermedades infecciosas, por empujar del manantial a 60 grados de temperatura y estar por lo tanto libre de microbios.

De venta en principales Farmacias y Droguerías.  
Administración: Rambla de las Flores, 13 - Entel.º Barcelona.

### Nodriza

de 25 años leche de 9 días se ofrece.  
Razón: Catalina Bausá, S'Aranjasa, (San Jordi).

### SOLAR

Se vende de 2.000 metros cuadrados en el Ensanche, céntrico fachada tres calles principales.  
Informes: Diputación, 6. 2.º, 2.º - de 2 a 3.

### Se vende Café

Con buena clientela y muy antiguo, por no poder atender, situado en punto céntrico.  
Informes: en esta Administración Danús, 2

### Vendo

Carrón para caballo de 6 pimos.  
Informes: En esta Administración, Danús, 2

### Compraría

Caballo 8 pimos de buenas cualidades.  
Informes: En esta Administración, Danús, 2

### Entresuelo

Céntrico, ventilado, cuatro dormitorios agua a grifo por ochenta pesetas.  
Informes: En esta Administración, Danús, 2

### Dependiente

Se necesita que sepa el alemán, para comercio establecido en Alemania.  
Para informes: Moragues, 18 (Sóller).

### Carrera Perito Agrícola

Enseñanza oficial: Glorieta San Bernardo, 8 Madrid.  
Enseñanza libre: Guillen de Castro, 75, Valencia.

### Autos de Alquiler

Servicio económico y satisfactorio, Abierto toda la noche. Coches espléndidos con limousine y descubiertos.  
Geraje Cerdá, Rambia, 36 - Frente cuartel del Caruen.

### Colocación

La desea hombre joven, sabe leer y escribir, conoce el ramo de carpintería.  
Informes: En esta Administración, Danús, 2

### Galera casi nueva

6 asientos de ocasión, se desea vender y caballo colorado de 3 años.  
Razón: En esta Administración, Danús, 2.

### Se desea comprar

2 pares de vidrieras y persianas para balcón y también verjas de hierro.  
Informes: En esta Administración, Danús, 2

### Casa Sabater

Gran taller de muebles de todas clases estilo moderno y época.  
Cotubi, n.º 54 - Santa Catalina.

## OLDSMOBILE

6 cilindros  
modelo 1925 es el colmo de la elegancia

Garage España - INCA

### Se alquila

un local para industria y puesto para vivir.  
Santiago Rusiñol, 27.

### Se necesita

Un Oficial Barbero.  
Plaza de la Conquista, n.º 35. Antonio Pol.

### Crizada y niñera

se necesitan, pueden ser madre e hija o dos hermanas.  
Paja, 4. 1.º - derecha.

# ULTIMAS NOTICIAS

## De Barcelona

### El gobernador y los periodistas

Barcelona 12 a las 24.—El gobernador ha manifestado que había asistido a la boda de una hija del general Despujol con un hijo de los señores Villavechia. Como uno de los reporteros le preguntara si se le había comunicado el propósito de los panaderos de aumentar el precio del pan contestó, que efectivamente se le había dicho particularmente algo de ello.

### La compañía de opereta italiana Lombardo-Caramba

Barcelona 12 a las 24.—Habiendo terminado ayer la temporada de circo en el Teatro Olimpia va a abrir sus puertas el sábado próximo aquel hermoso local con una compañía de opereta italiana, género que hace tiempo no se ha dado en nuestros teatros.

Dicha compañía, denominada Lombardo-Caramba, actuó hace ya algunos años en el Liceo y desde aquella fecha han engrosado sus filas valiosos elementos, siendo considerada actualmente como la mejor del mundo.

Viene ahora de América, donde ha realizado una larga «tournée» de gran éxito.

### Nombramiento

Barcelona 12 a las 24.—Ha sido nombrado ayudante de esta Comandancia de Marina el capitán de corbeta don Luis Felipe Bauzá.

### Libros pornográficos

Barcelona 12 a las 24.—Agentes de la brigada especial de policía procedieron a la recogida de libros pornográficos, incautando de dos remesas destinadas a la venta.

### Expulsado de España

Barcelona 12 a las 24.—El súbdito uruguayo Nicanor Vega Vega salió en el vapor «Armú», expulsado de España con destino a su país.

### La presidencia de la Liga Regionalista

Barcelona 12 a las 24.—Ha sido reelegido presidente de la Liga Regionalista don Refinundo Abadal.

### Tropas a Marruecos

Barcelona 12 a las 24.—Hoy ha salido

el «Teide» conduciendo tropas destinadas a Ceuta procedentes de Lérida. Esta tarde ha zarpado con rumbo a Valencia el vapor «Mallorca». En dicho puerto embarcará reclutas. Mañana zarpará el «Castilla» para Larache y el día 14 saldrá el «Escolano» con otra expedición.

### Homenaje a Guimerá

#### Resulta un éxito

Tarrasa 12.—Se han celebrado todos los actos que figuraban en el programa de homenaje a Guimerá sin el menor incidente.

Ha resultado un éxito. El acto que se vio más concurrido fué la audición de sardanas.

### La Asociación de la Prensa

#### Renovación de la Directiva

Barcelona 12 a las 24.—Se celebró la renovación de la Directiva de la Asociación de la Prensa Diaria de Barcelona. La lucha fué tenaz.

Para ocupar la presidencia luchaban don José Pérez Rozas, que aspiraba a la reelección y don Ignacio Ribera y Rovira.

El primero obtuvo 58 votos y el segundo 61.

Resultaron elegidos vice-presidentes don Juan Brugada y don Alfredo Pallarés; secretario Joaquín y tesorero Urbano Zanni.

Estos dos últimos, como otros vocales dimitieron por deferencia al presidente saliente señor Pérez Rozas.

La provisión de estos cargos se efectuará el domingo.

### Cotizaciones de Bolsa

Barcelona 12 a las 24'00

Franco	37'95
Libras	33'84
Dollars	7'08
Liras	29'75
Nortes	72'75
Alicantes	70'45
Andaluces	62'00
Orenses	18'00

Madrid 12 a las 22'00

Interior contable	69'55
Id. fin. l. mes	00'00
Exterior	84'60
Amortizable 4 p	89'00
Amortizable 5 p	94'75
Banco Español de España	563'00
Banco Español Crédito	167'00
Rio de la plata	62'00
Hispano Americano	00'00
Compañía Arrendataria Tabacos	225'00
Azucareras preferentes	108'50
Azucareras ordinarias	44'00
Cedulas Hipotecarias	91'25
Ferrocarriles Nortes	00'00
id. Alicante	352'00
Franco	37'95
Libras	33'84
Dollars	7'02

### Telegramas Oficiales

El Excmo. Señor General encargado del despacho del Ministerio de la Guerra en telegrama de ayer dice al Excmo. Señor Capitán General de este Distrito lo siguiente:

«General en Jefe Africa en parte hoy dice lo siguiente:

Zona oriental.—Marka Comandante Varela en emboscada pasada noche hizo prisioneros 2 rifles enemigos que llevaban dos burros.

Zona occidental.—Ceuta Tetuán en mañana hoy fuerzas indígenas que combatían el servicio protección de carretera Tánger han sido agredidas teniendo 13 muertos y 10 heridos.

En vapor Andalucía han llegado a Ceuta 412 reclutas del último reemplazo.

Sector Larache descubierta posición Naida fué hostilizada resultando muerto un sargento y un soldado ambos indígenas.

Lo traslado para su conocimiento y el de Gobernadores Militares esa Región.»

El Excmo. Señor encargado del despacho del Ministerio de la Guerra en telegrama de 10 del actual dice al Excmo. Señor Capitán General de este Distrito lo siguiente:

«El General en Jefe en parte novedades hoy Africa me dice:

«Zona oriental.—Noche pasada emboscada Meala n.º 5, en Sidi Yacub sostuvo fuego con partida enemiga que dejó abandonados dos muertos con armamento, 25 borregos, 2 vacas, 2 burros y 7.000 huevos.

Sin novedad por nuestra parte.

Zona occidental.—Sector Ceuta Tetuán, terminada misión confiada en proximida-

des Zona Internacional a columna General Saro ha regresado éste a esta Plaza.

Columna Coronel Prat en combinación con la del Coronel Góngora ha establecido dos puestos fortificados uno al Sur de la avanzadilla de Segueida y otro en el crestone que domina aguada.

Sector Larache sin novedad. Lo traslado a V. E. su conocimiento y Gobernadores Militares Región.»

El Excmo. Señor General encargado del despacho del Ministerio de la Guerra en telegrama de 11 del actual dice al Excmo. Señor Capitán General de este Distrito lo siguiente:

«General en Jefe en parte novedades Africa hoy me dice:

Zona oriental.—En el día de ayer efectuó castigo poblado Beni Medien resultando por carros asalto Artillería y cooperando Artillería posiciones Benítez Lema R-ja Buñera y Tafersit.

Fuerzas Mehal-la n.º 2 efectuó incursión en campo enemigo causándole tres muertos y cogiéndole dos fusiles sin novedad por nuestra parte.

Zona occidental.—Sector Ceuta Tetuán sin novedad.

Sector Larache se han establecido varios puestos en nueva línea de Beni-Gor-fet, nuestras bajas han sido un muerto y cuatro heridos indígenas.

Lo traslado V. E. su conocimiento y Gobernadores Militares Región.»

### La Colonia aragonesa-navarra

El 4 del actual y en su local social, Rubí, 14, 1.º, celebró la Colonia Aragonesa-Navarra Junta General ordinaria con el fin de aprobar su nuevo Reglamento y renovar reglamentariamente los cargos de la Directiva, quedando ésta constituida por los señores siguientes:

Presidente, don Benigno Palos. Vicepresidente, don Asterio Unzué. Secretario, don Ruperto Jurado. Tesorero, don Manuel Salasova. Contador, don Leonardo Benito de Valle.

Bibliotecario, don Pedro de la Guía. Vocales, don Teodoro Simón, don Juan Endolz, don Santiago Delgado, don Angel Gil, don Elias Fuentes y don Antonio Solana.

Consiliario, don Enrique Lazcano. Entre los acuerdos tomados figura el de celebrar por cuenta de la Sociedad una misa el día 15 del corriente a las 8'15, en el altar de Nuestra Señora del Pilar de

Montesión, en sufragio del alma del que fué socio de la misma y murió gloriosamente el 4 de junio último en la campaña de Marruecos don Pablo Sedano Loza, Suboficial de Infantería, a la cual quedan invitados todos los socios de la Colonia.

### Recital Segura-Maitland

Mañana, miércoles, se celebrará el recital que tenemos anunciado por la eminente pianista Madam Margaret Maitland y el reputado profesor mallorquín don José Segura.

El acto tendrá efecto a las 5 en punto de la tarde en el Salón del Hotel «Villa Victoria» (Terreno).

Se efectuará el siguiente interesantísimo programa:

- Primera parte**
- Sonata op. 12.—Beethoven.
  - (a) Allegro con moto.
  - (b) Andante con brío.
  - (c) Rondo allegro.

- Segunda parte**
- Sonata op. 100.—Brahms.
  - (a) Allegro amabile.
  - (b) Andante tranquillo-Vivace.
  - (c) Allegretto grazioso (quasi andante) Sarabande-Bach.
  - Bourrée-Handel.
  - Chanson de matin-Elgar.
  - Minuet-Mozart.

- Tercera parte**
- Sonata-Cesar Franck.
  - (a) Allegro con Moderato.
  - (b) Allegro.
  - (c) Recitativo Fantasia.
  - (d) Allegretto poco mosso.

## GACETILLA

**PRESENTACION.**—Se interesa se presente en el Negociado de Reemplazos de este Ayuntamiento, los mozos Serafin Gomila Lull y Luis Nadal y Marroig, naturales de Felanitx, para enterarles de un asunto que les interesa.

**REPRESENTANTE.**—Ha sido nombrado representante exclusivo para las Islas Baleares de la máquina de calcular impresora nuestro amigo don José Malondra. Le deseamos éxito en sus gestiones.

**DR. G. ROGLÁ.**—Aparato respiratorio tratamiento intensivo de la tuberculosis pulmonar, Partígenos Alemanes, Rayos X, Sindicato, 124.

## Revista de Prensa

### El porvenir político

#### Declaraciones del Conde de Romanones

«A B C» publica unas declaraciones del conde de Romanones sobre el momento y el porvenir político.

Dice el conde: No me extraña que abunden las declaraciones de las derechas, porque todos los síntomas indican que están en su hora y la aprovechan, y hacen bien.

Advertimos, sin embargo, que se trata de las extremas derechas, de las que se descuenta y aparta en absoluto la ideología conservadora.

Natural es que hable de la reforma constitucional, ya que es el verdadero caballo de batalla entre derechas e izquierdas.

Si partimos del hecho de la circunstancia de este Gobierno, hay que buscar sin dilación un acuerdo y precisa además que termine el equívoco de la existencia o inexistencia de los partidos políticos.

Para ambos casos hay un solo medio: La convocatoria de Cortes.

Los partidos políticos no se deben suprimir por decreto, sino por la opinión pública manifestada en las urnas electorales.

Si de la elección salen excluidos los antiguos políticos, todo el mundo tendrá que prestar su conformidad a este dictamen innegable.

Confieso que soy un enamorado de la Constitución vigente y de las Cortes que la dictaron. Además, sólo el hecho de que se hayan salvado con ella tantas dificultades como han surgido durante cincuenta años, prueba su bondad e indica que debiera ser sagrada para todos. Esto no quiere decir que no se hayan cometido graves errores en su aplicación, ya por tergiversar su sentido, y por usar de sus preceptos abusivamente. Por eso pueden ser razonables algunas modificaciones de su texto, siempre conforme con los principios liberales que la informaron.

¿Cree usted que en serio podemos hablar del sistema presidencialista con elección de presidente por plebiscito?

Yo afirmo que este sistema no es compatible con la persona del Monarca, y que el régimen representativo no lo es con la Monarquía hereditaria, porque su esencia, su raíz, su suma, es la movilidad.

Vine a la vida pública con la Monarquía Constitucional, y así terminará; ¿que hay crisis de constitucionalismo, quién lo duda? Pero recuerdo que en las últimas discusiones en la Academia de Ciencias

Morales y Políticas, con la intervención de hombres ilustres como los señores Alcalá Zamora, Posada, Goicoechea y Gascon y Marín, llegamos todos al convencimiento de que en España, a la hora presente, fuera de la Constitución con todos sus defectos, no hay Gobierno posible.

Proclamo mi fe inquebrantable en el sufragio universal. La reforma electoral no consiste en el voto, sino en las costumbres.

¿Qué opinión atribuye al país acerca del futuro régimen político?

—Tengo fe en el espíritu liberal de España, y creo que no se ha amortizado en lo más mínimo; cuando lo creemos sumido en el mayor letargo estara más próximo a despertar. Todas las instituciones han de ser liberales o no serán nada. Los hombres políticos están en la obligación de señalar el camino para el futuro.

Los políticos están en el deber de buscar fórmulas, pero ellos solos no podrán hallarlas.

#### Comentarios de «La Epoca»

Sobre el problema político discurre «La Epoca», y no cree que la Constitución necesite de los retoques a que, movido de su natural afán de complacer, se refería el conde de Romanones.

La misma que desde 1876 se viene desmenuando, la práctica de sus principios fundamentales con leyes especiales, podría seguirse haciendo si algún otro de aquéllos necesitara de nuevos o renovados desenvolvimientos.

En cuanto al sufragio universal, es evidente sería muy bueno pasar del régimen de absoluta lenidad en que se ha vivido sobre los llamados delitos electorales, a un régimen de estricta legalidad, pero sin que demos a esta reforma una tendencia desmesurada.

Es grave mal que los delitos comunes de falsedad y estafa dejen de serlo cuando se cometen en ocasión de unas elecciones, y aun delitos contra la propiedad y contra las personas pudieran disfrutarse de la impunidad sin más que declararlos electorales.

En ello el principal remedio estriba en el incremento de la asistencia electoral y en la mejora de las organizaciones electorales de todos los elementos políticos que quieren desenvolverse al servicio del país.

La ineficacia de la reforma de 1907, tan generosamente inspirada estriba precisamente en que se quiso organizar todos los procedimientos electorales sobre la base de alejar de ellos a la política.

Sin el concurso de las organizaciones

de ésta, vigilándose y celándose las unas a las otras, ni siquiera el censo electoral puede hacerse bien, desde el momento que son legión los españoles a los cuales tiene sin cuidado el propio derecho electoral.

En todas partes del mundo la política y la administración de los intereses comunes, lo que no es mero funcionamiento burocrático, es ocupación de una minoría de ciudadanos, hallándose la diferencia de unos países u otros en que bien van aquellos en que esa minoría vive en contacto con la gran masa nacional, y que suelen padecerse desvíos, como los que nosotros lamentábamos, aquellos otros países en que la minoría política se desentiende de la mayoría nacional.

Si esto no acontece, la normalidad del desenvolvimiento de las leyes políticas queda asegurada simplemente con que actúen rectamente las organizaciones políticas bajo la mirada del país.

No hay cuidado de que el poder público ni la administración de justicia se vincule a uno de esos partidos o de esas organizaciones en daño de las demás o de la colectividad.

Para encaminarla a todo ello no hace falta alguna meterse con la Constitución ni en todo, como algunos pretenden, ni en parte, como consentiría el conde de Romanones.

#### De un artículo de Indalecio Prieto

El señor Vázquez de Mella, entre magníficos cantos a la Edad Media y apocalípticas condenaciones del sufragio universal, rompe de nuevo lanzas en pro de un Parlamento por clases, con pluralidad de voto para las clases que él reputa superiores y que ofrecen en su actividad social una multiplicidad de aspectos. Así, forzadamente, habría de ser, porque habiendo perdido las clases aquella definición bien contorneada que tuvieron siglos atrás, y no admitiendo hombre de las ideas del señor Mella las dos grandes agrupaciones de explotados y explotadores dibujadas por los socialistas, precisa apelar a un extraño arbitrio por el cual y buscando a los no proletarios distintas facetas con derecho al voto, pueda su suma anular la de los sufragios de las masas trabajadoras y, por ende, la expresión del sentido liberal, que en adelante—y ya es de años este presagio nuestro—no tendrá en España más guardián leal que el proletariado.

Según el procedimiento del Ilustre orador, el obrero, a lo sumo, tendrá un voto; pero tendrá varios el rentista; el comerciante, el militar, el propietario, el profesor, el clérigo. Un sacerdote, por ejemplo, tendrá un voto por razón de su ministerio; otro como bachiller, si lo era; otro como agricultor; si poseía tierras de labranza; otro a título de profesor, si se dedica

ba a la enseñanza, y otro, si acaso, como accionista de la Tabacalera. Sería curioso ver cómo, dados sus hábitos, se justificaba la pluralidad de votos para una parte considerable de la aristocracia española, a la cual, como es natural, se coloca en este sistema en el primer rango de la ciudadanía. Pero puesto que el señor Vázquez de Mella rechaza el principio de la igualdad política, fuérale más sencillo suprimir de raíz el sufragio a la clase obrera y reservar la facultad de elegir Cortes, con voto múltiple o sin él, a aquellos estamentos sociales a los que él atribuye capacidad. Así se simplificaba el sistema, y aun sería más breve y claro suprimir las Cortes, que en un régimen absolutista están perfectamente de sobra.

El señor Vázquez de Mella ha evocado estas palabras de Cánovas del Castillo: «El sufragio universal es contrario al derecho de propiedad. Poned la facultad legislativa en la voluntad de los que no tienen propiedad, que son los más, y veréis lo que resulta.» Y como si ausara un futuro inmediato, prevé que el sufragio libre de opresión «sería el triunfo de los no propietarios, de los que viven de un jornal».

Preciosa es la confesión y digna de que no pase inadvertida, porque, a lo visto, el señor Mella no fia en que sus ideas y las de quienes fundamentalmente piensan como él puedan adquirir arraigo en las multitudes obreras y las tengan sometidas a la resignada esperanza de ver si entre los ricos dan fruto los consejos evangélicos y las amenazas bíblicas. ¡Ah! Pero el defensor del Parlamento medieval no se da cuenta de que, cuando las muchedumbres trabajadoras lleguen a adquirir tan vigorosa conciencia de clase, con papeleta electoral o sin ella, con voto múltiple arriba y restringido abajo, con esa o la otra solución, no habrá más voluntad que la suya. Entonces será inútil entregar a ricos y privilegiados las papeletas electorales a montones, y negárselas a los asalariados. El triunfo será de éstos, que, sobre ser los más, lo pueden todo.

El comunismo sirve admirablemente a las derechas para su maniobra de derjar consolidada la derogación del régimen constitucional. Recientemente hemos revelado nosotros, con textos incontrovertibles, que el único periódico diario que han tenido los comunistas en España, lo fundaron en Bilbao, sin regatear dinero, elementos ultracatólicos, con la anuencia y el estímulo de quien era entonces obispo de la diócesis; y no hay modo de explicar que se fomentó lo que tanto se dice tener. Hay extraordinario interés en que lo actual no quede reducido «a una interrupción parlamentaria»; y de ahí esta pertinaz labor de amedrentamiento.

El izquierdismo—dice el Sr. Mella—está formado por una serie de grupos que son peldaños de una escalera que baja

hasta el infierno ruso». Nosotros tenemos entendido que a ese infierno tan empovecedor no se había descendido peldaño a peldaño, sino que se había caído en él por escotillon desde el escenario donde el absolutismo zarista había levantado la tramoya de la simulación parlamentaria de la Duma.

Mas en esta ligera crítica habremos de reconocer que el Sr. Vázquez de Mella obra en consecuencia al hacer retomar, juveniles y prometedoras, sus viejas ideas.

Lo asombroso es que se anden cociendo en el meollo maurista soluciones que, si son distintas en la forma, tienen un fondo común: destruir o aminorar la soberanía nacional. Estamos rablando por que nos explique el maurismo cómo se va a implantar un régimen presidencialista dentro de una Monarquía hereditaria. El Sr. Goicoechea, guerrillero de esta cruzada, ha abierto desmesuradamente nuestra curiosidad. El señor Goicoechea aspira a un Parlamento mudo, sin atribuciones para enjuiciar políticamente a los Gobiernos.

«Jamás se ha derivado una responsabilidad exigida de una acusación política ante el Parlamento; nunca se siguió la inhabilitación de un hombre público de una denuncia de carácter político hecha ante las Cortes.» Así se expresa el Sr. Goicoechea, sin reparar en el cargo que formula, al evocar el recuerdo de que los dos últimos Parlamentos españoles fueron disueltos precisamente al formularse en ellos propuestas de acusación ministerial.

En un país cual España, que apenas si ha tenido vida parlamentaria, se forma el frente contra el Parlamento. Y está claro que hay quienes, a pretexto de dignificarle, pretenden dejarle sin vida.

El Parlamento no es una fábrica de elaborar leyes por medio de materias sumisas. Es algo más, bastante más. Es crítica, discusión, choque de ideas, tribuna para todas las aspiraciones que alienan en la nación. Si no es todo eso, no es nada.

## CORSÉS Y FAJAS

última moda, económicos y confeccionados a medida.

### LA CATALANA

Plaza de Antonio Maura, 13-1.º (Encima Colmado Parísien)

### Anuncios económicos

Por 50 céntimos Ofertas y demandas.

IMPRENTA DE «EL DIA»